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OPINIÃO

BIBI EM CANDIOTABIBI EM CANDIOTA
 A repentina saída do até então secretário de  A repentina saída do até então secretário de 
Saúde de Candota, Fabrício Moraes, o Bibi, que vinha Saúde de Candota, Fabrício Moraes, o Bibi, que vinha 
fazendo um bom trabalho à frente da pasta, pegou de fazendo um bom trabalho à frente da pasta, pegou de 
surpresa os meios políticos da cidade, que se apres-surpresa os meios políticos da cidade, que se apres-
sam em tentar entender a decisão dele. Bibi volta a sam em tentar entender a decisão dele. Bibi volta a 
exercer o mandato de vereador.exercer o mandato de vereador.

BIBI EM CANDIOTA 2BIBI EM CANDIOTA 2
	 Até	o	momento	não	há	uma	versão	oficial	sobre		 Até	o	momento	não	há	uma	versão	oficial	sobre	
o fato, ou seja, os reais motivos que levaram ao pedido o fato, ou seja, os reais motivos que levaram ao pedido 
de exoneração. O que se sabe nos bastidores é que de exoneração. O que se sabe nos bastidores é que 
a motivação teria sido certo descontentamento com a motivação teria sido certo descontentamento com 
algumas medidas administrativas, sendo uma delas algumas medidas administrativas, sendo uma delas 
em	especial.	Também	é	possível	afirmar	com	certeza	em	especial.	Também	é	possível	afirmar	com	certeza	
que	a	volta	de	Bibi	para	a	Câmara	não	significa	um	que	a	volta	de	Bibi	para	a	Câmara	não	significa	um	
rompimento dele com o prefeito Luiz Carlos Folador, rompimento dele com o prefeito Luiz Carlos Folador, 
que é seu correligionário do MDB. Fabrício atuará na que é seu correligionário do MDB. Fabrício atuará na 
Câmara como base do governo. Tem gente que aposta, Câmara como base do governo. Tem gente que aposta, 
até	pelo	perfil	que	Folador	nomeou	para	o	 lugar	de	até	pelo	perfil	que	Folador	nomeou	para	o	 lugar	de	
Fabrício, de que há uma possibilidade de retorno dele Fabrício, de que há uma possibilidade de retorno dele 
para o comando da pasta. Aliás, até há um movimento para o comando da pasta. Aliás, até há um movimento 
espontâneo de servidores que está pedindo que ele espontâneo de servidores que está pedindo que ele 
volte. volte. 

BIBI EM CANDIOTA 3BIBI EM CANDIOTA 3
 Outra grande novidade que se apurou nos  Outra grande novidade que se apurou nos 
bastidores é que Bibi e o vereador Gildo Feijó, tam-bastidores é que Bibi e o vereador Gildo Feijó, tam-
bém do MDB, que tinham (e ainda têm) divergências bém do MDB, que tinham (e ainda têm) divergências 
internas	e	externas,	fizeram	uma	espécie	de	pacto	de	internas	e	externas,	fizeram	uma	espécie	de	pacto	de	
paz política. Isso coloca o MDB local numa posição de paz política. Isso coloca o MDB local numa posição de 
unificação.	Assim,	outro	fato	novo,	é	que	o	partido	vai	unificação.	Assim,	outro	fato	novo,	é	que	o	partido	vai	
começar a atuar e opinar mais sobre o governo em voz começar a atuar e opinar mais sobre o governo em voz 
uníssomo. Para quem aposta em cisão, talvez essa não uníssomo. Para quem aposta em cisão, talvez essa não 
seja a leitura mais adequada. Há incômodos sim, mas seja a leitura mais adequada. Há incômodos sim, mas 
longe de isso ser uma briga interna. Outra percepção longe de isso ser uma briga interna. Outra percepção 
neste sentido é que o movimento de Bibi não parece neste sentido é que o movimento de Bibi não parece 
ser algo de uma decisão meramente pessoal.ser algo de uma decisão meramente pessoal.

MOVIMENTAÇÃO PARA 2024MOVIMENTAÇÃO PARA 2024
 Os movimentos políticos já virando as eleições  Os movimentos políticos já virando as eleições 
de 2024 já começaram e só não ver quem não quer. de 2024 já começaram e só não ver quem não quer. 
Parece cedo, mas está mesmo na época de começar Parece cedo, mas está mesmo na época de começar 
a mexer o doce.a mexer o doce.

TRABALHO PELO CARVÃO NA AL-RSTRABALHO PELO CARVÃO NA AL-RS
 Esta semana o trabalho foi intenso de uma  Esta semana o trabalho foi intenso de uma 

comitiva regional junto aos deputados e deputadas comitiva regional junto aos deputados e deputadas 
estaduais, no sentido de seguir o mesmo caminho que estaduais, no sentido de seguir o mesmo caminho que 
Santa Catarina trilhou, quando conseguiu um fôlego, Santa Catarina trilhou, quando conseguiu um fôlego, 

mantendo os subsídios da Conta de Desenvolvimen-mantendo os subsídios da Conta de Desenvolvimen-
to Energético (CDE) para a Usina Jorge Lacerda até to Energético (CDE) para a Usina Jorge Lacerda até 
2040. A idéia é aprovar uma lei estadual de transição 2040. A idéia é aprovar uma lei estadual de transição 
energética justa (TEJ) para embasar uma lei federal.energética justa (TEJ) para embasar uma lei federal.

TROCO SOLIDÁRIO EM CANDIOTATROCO SOLIDÁRIO EM CANDIOTA

	 O	vice-prefeito	Paulinho	Brum,	a	fiscal	tributá-	 O	vice-prefeito	Paulinho	Brum,	a	fiscal	tributá-
ria Carla Lopes e o gerente de Operações Financeiras ria Carla Lopes e o gerente de Operações Financeiras 
da Fundação Maria Anunciação Gomes de Godoy, da Fundação Maria Anunciação Gomes de Godoy, 
Paulo Brum, receberam o cheque referente a arreca-Paulo Brum, receberam o cheque referente a arreca-
dação do programa “Troco Solidário” do supermercado dação do programa “Troco Solidário” do supermercado 
Peruzzo em Candiota do ano 2022, no valor de mais Peruzzo em Candiota do ano 2022, no valor de mais 
de R$12,3 mil. O repasse foi realizado na úlima quarta-de R$12,3 mil. O repasse foi realizado na úlima quarta-
-feira (15), pelo diretor de Operações da rede Peruzzo, -feira (15), pelo diretor de Operações da rede Peruzzo, 
Vitor Trevisan, gerente de Operações, Valdoni Dias e Vitor Trevisan, gerente de Operações, Valdoni Dias e 
gerente Darlan Romero, diretamente para a Fundação gerente Darlan Romero, diretamente para a Fundação 
que é a mantenedora do Pronto Atendimento (PA) 24h que é a mantenedora do Pronto Atendimento (PA) 24h 
de Candiota.de Candiota.

MACMAC
 Certa polêmica se instalou na Câmara de  Certa polêmica se instalou na Câmara de 
Candiota esta semana, depois do protocolo de dois Candiota esta semana, depois do protocolo de dois 
requerimentos por parte da vereadora Luana Vais (PT). requerimentos por parte da vereadora Luana Vais (PT). 
Argumentando que em menos de um ano de entrega Argumentando que em menos de um ano de entrega 

da obra mais sonhada do município, o asfalto vem da obra mais sonhada do município, o asfalto vem 
apresentando problemas, Luana pede acesso ao con-apresentando problemas, Luana pede acesso ao con-
trato entre a Prefeitura e a empreiteira que executou o trato entre a Prefeitura e a empreiteira que executou o 
serviço, a Compacta Sul Pavimentações, de Ijuí (RS). A serviço, a Compacta Sul Pavimentações, de Ijuí (RS). A 
vereadora questiona se não há uma garantia da obra. vereadora questiona se não há uma garantia da obra. 
No outro requerimento, a petista pede a reparação No outro requerimento, a petista pede a reparação 
dos locais em que os problemas se apresentam. “É dos locais em que os problemas se apresentam. “É 
uma obra com altos recursos investidos e não se pode uma obra com altos recursos investidos e não se pode 
admitir que se deteriore tão rapidamente”, destaca.admitir que se deteriore tão rapidamente”, destaca.

MAC 2MAC 2
 O vereador Gildo Feijó (MDB), disse que con- O vereador Gildo Feijó (MDB), disse que con-
corda com a preocupação de Luana, porém lembrou corda com a preocupação de Luana, porém lembrou 
que a revitalização da principal via de acesso ao muni-que a revitalização da principal via de acesso ao muni-
cípio era um sonho antigo da comunidade e que agora cípio era um sonho antigo da comunidade e que agora 
foi concretizado. Lembrou que no passado, apenas foi concretizado. Lembrou que no passado, apenas 
pequenas operações em pontos isolados eram feitas, pequenas operações em pontos isolados eram feitas, 
até vim a revitalização total, que foi conquistada pelo até vim a revitalização total, que foi conquistada pelo 
atual governo. Gildo destacou que é preciso realizar atual governo. Gildo destacou que é preciso realizar 
uma	fiscalização	maior	sobre	o	peso	dos	veículos	que	uma	fiscalização	maior	sobre	o	peso	dos	veículos	que	
trafegam diariamente pela MAC. “Assim não há asfalto trafegam diariamente pela MAC. “Assim não há asfalto 
que aguente”, alertou.que aguente”, alertou.

MAC 3MAC 3
 Curiosamente, pois não é uma situação co- Curiosamente, pois não é uma situação co-
mum, os dois requerimentos da vereadora tiveram mum, os dois requerimentos da vereadora tiveram 
pedido de destaque pelos vereadores Gildo e Adriano pedido de destaque pelos vereadores Gildo e Adriano 
Revelante. Neste caso, ambos os pedidos precisam na Revelante. Neste caso, ambos os pedidos precisam na 
próxima sessão passarem pela apreciação do plenário. próxima sessão passarem pela apreciação do plenário. 
Comumente, esses tipos de requerimentos têm uma Comumente, esses tipos de requerimentos têm uma 
votação automática, se ninguém pedir destaque como votação automática, se ninguém pedir destaque como 
foi o caso.foi o caso.

MAC 4MAC 4
 Mais do que um embate entre oposição e situ- Mais do que um embate entre oposição e situ-
ação, o futuro da MAC deve ser alvo de debate para a ação, o futuro da MAC deve ser alvo de debate para a 
sua permanente conservação, além de um projeto de sua permanente conservação, além de um projeto de 
longo prazo como o longo prazo como o TPTP levanta em seu Editorial (logo  levanta em seu Editorial (logo 
aqui em cima da página) nesta edição.aqui em cima da página) nesta edição.

DUPLICAÇÃO DA BR-116DUPLICAÇÃO DA BR-116
 Falando em rodovia, a duplicação da BR-116,  Falando em rodovia, a duplicação da BR-116, 
entre Guaíba e Pelotas – e que garante mais agilidade entre Guaíba e Pelotas – e que garante mais agilidade 
e segurança para ir da região até Porto Alegre, está e segurança para ir da região até Porto Alegre, está 
ganhando sobrevida. Os recursos do orçamento de ganhando sobrevida. Os recursos do orçamento de 
2023 do governo federal já chegaram para a obra. O 2023 do governo federal já chegaram para a obra. O 
investimento ao longo do ano será de R$ 234 milhões. investimento ao longo do ano será de R$ 234 milhões. 
O	montante	é	suficiente	para	garantir	que	a	constru-O	montante	é	suficiente	para	garantir	que	a	constru-
ção não sofra interrupções até dezembro. Com esse ção não sofra interrupções até dezembro. Com esse 
recurso será possível retomar obras paradas e dar recurso será possível retomar obras paradas e dar 
prosseguimento às que estão em andamento. Dos 10 prosseguimento às que estão em andamento. Dos 10 
lotes que a duplicação foi dividida, somente um já foi lotes que a duplicação foi dividida, somente um já foi 
concluído, quatro estão com trabalhos parados, e ou-concluído, quatro estão com trabalhos parados, e ou-
tros cinco estão em andamento, mas sendo executados tros cinco estão em andamento, mas sendo executados 
em ritmo lento. Dos 211 km que estão sendo duplicados em ritmo lento. Dos 211 km que estão sendo duplicados 
desde 2012, 136 km já estão liberados, o que corres-desde 2012, 136 km já estão liberados, o que corres-
ponde a 64%. De acordo com Deprtamento Nacional de ponde a 64%. De acordo com Deprtamento Nacional de 
Infraestrutura e Transportes (Dnit), para que as obras Infraestrutura e Transportes (Dnit), para que as obras 
possam	ser	finalizadas	ainda	será	necessário	garantir	possam	ser	finalizadas	ainda	será	necessário	garantir	
mais R$ 266 milhões para 2024.  mais R$ 266 milhões para 2024.  
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EDITORIAL
MAC e o dilema 

do trânsito pesado

Esta semana, a vereadora Luna Vais (PT), levan-
tou questionamentos sobre o asfalto da rodovia 
Miguel Arlindo Câmara (MAC), já estar apresen-

tando problemas em alguns pontos. Vale lembrar que 
os quase 14km da via recebeu em 2022 uma total revi-
talização num investimento de cerca de R$ 12 milhões, 
sendo R$ 10 milhões do governo do Estado e R$ 2 
milhões de contrapartida da Prefeitura de Candiota. 

Também é importantíssimo rememorar que esta 
obra era uma das mais esperadas pela comunidade 
e a sua execução é de fato um sonho realizado, além 
de se pontuar a participação decisiva e a capacidade 
de articulação do prefeito Luiz Carlos Folador (MDB). 

Mas pegando o dito popular como apoio, de 
que	filhos	criados	dão	trabalhos	dobrados,	não	basta	
apenas a obra em si, é preciso de agora por diante um 
planejamento de longo prazo para a principal rodovia 
de acesso ao município, sem esquecer que após a 

revitalização feita em 2022, ela passou a ser uma 
estrada municipal de fato e de direito. 

Por ela passam diariamente toda a produção 
de Candiota, como cimento, cal para as duas usinas, 
carvão, resíduos sólidos de cerca de 30 municípios da 
Metade Sul do Estado que são depositados no aterro 
sanitário, madeira, a produção agrícola e claro, todo 

o trânsito de pessoas e trabalhadores.
O fato é que a carga pesada que transita pela 

MAC é um verdadeiro dilema estrutural e de enge-
nharia	que	precisa	ser	atacado,	 tendo	fiscalização	

e	financiamento	contínuos	para	os	devidos	reparos	
e até, de tempos em tempos, o recapeamento total 
novamente. Caso isso não esteja no horizonte da 
munipalidade, a MAC em pouco tempo volta à ser 
uma dor de cabeça das grandes para a administração 
e agora muito mais, porque como dito já aqui, ela pas-
sou a ser uma rodovia de propriedade do município.

A cobrança da empresa executora do serviço 
é uma das saídas, mas mesmo assim temporária, 
sem falar que se ao cabo ela comprovar que usou 
exatamente	o	material	especificado	na	licitação,	não	
parece que ela se obrigue a reparar por estragos 
causados, por exemplo, por peso além da capacidade 
que o material é capaz de suportar.

Neste sentido, que voltamos a alertar para o 
impasse, pois se de um lado a carga pesada retorna 
em impostos para o município, por outro deteriora 
o asfalto. Assim, que é preciso construir uma saída 
técnico-financeira	para	o	longo	prazo	e	com	urgên-
cia, sem esquecer é claro, de sempre comemorar a 
obra realizada o ano passado, que era tão sonhada 
por todos.

"

O fato é que a carga pesada 
que transita pela MAC é um 

verdadeiro dilema estrutural e de 
engenharia que precisa ser atacado, 
tendo fiscalização e financiamento 
contínuos para os devidos reparos 

e até, de tempos em tempos, o 
recapeamento total novamente. 

"
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Esta  semana 
Bernardo Canto Calhei-
ros ou simplesmente 
Bernardo Canto, nome 
artístico, lançou o clip 
da música “Sofá de 
dois”que ele um dia 
me mostrou como um 
rascunho que precisa-
va ser lapidado, quem 
sabe ampliado, do que 
poderia ser a letra 
de uma música. A melodia básica também havia. 
Dei uma olhada, acrescentei duas ou três palavras 
que alteraram dois ou três versos, arrumei de uma 
maneira que as frases ficassem fáceis de entender 
por aquele que ouve e devolvi dizendo, “é isso, letra 
curta, simples, interessante e suficiente. Não precisa 
acrescentar coisa alguma”. Os jovens muitas vezes 
precisam de alguém mais experiente que diga “não 
precisa acrescentar ao que já está excelente”. 

Bernardo havia escrito que no seu sofá ha-
bitavam “eu e alguns rabiscos”. Se minha memória 
não me engana acrescentei “alguns rabiscos que 
marcaram”. Tempos depois, Bernardo escreveu dois 
rabiscos, que são declamados, e acrescentou a letra 
onde eu havia “metido a minha colher”. O que me 
parecia excelente podia ser melhorado e foi.

A música mudou muito relação ao original com 
a participação de Ramiro Calheiros, irmão do Bernar-
do. Foi dada uma roupagem muito diferente da que 
ouvi ao analisar os versos na versão original. Ramiro 
é um excelente músico, além de ser médico. Aliás, 
muito antes de ser médico já era o músico que toca 
em duas bandas na capital, rock preferencialmente, 
mas quando em carreira solo também se assanha 
no samba.

Uma empresa contratada, com a palavra final 
dos contratantes, Ramiro e Bernardo, realizou as 
gravações e a montagem do clip que é tão bom ou 
melhor que qualquer um destes que a Globo produz 
para divulgar no Fantástico. 

Ao lembrar da vó, Bernardo mostra o seu lado 
mais humano e emocional, a vó com quem andou 
por Montevideo, Casa Pueblo e Punta del Este, que 
nasceu junto às barrancas do rio Uruguai, perto da 
tríplice fronteira Uruguai, Brasil, Argentina, na hoje 
cidade de Barra do Quaraí, de sobrenome Ballejo, 
faz o linck para a admiração do sol oriental, presente 
nas bandeiras de Uruguai e Argentina. No sofá de 
dois aprendeu a admirar as coisas que Dom José 
(José Artigas, herói nacional do Uruguai) promoveu 
e onde ouviu as bandas que divulgam as belezas da 
banda oriental.

Bernardo volta aos melhores momentos da 
poesia sul-americana ao sonhar com a unidade dos 
povos desta América do Sul como já cantou Mercedes 
Sosa em “Canción con todos”.

Bernardo me faz lembrar Horácio Guarany, 
em “Canta país”, que Soledad Pastorutti interpreta 
magnificamente: - Levanto en alto mi guitarra y digo... 
vamos!Em outro momento, na mesma canção “dame 
tu mano y galopemos juntos por sierras y llanos, 
montes y praderas”.

Uma parte do poema eu gostaria de ter escrito, 
“Podemos viver em paz! Podemos e vamos!”.

No google é só pesquisar “bernardo canto 
sofá de dois”.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

Sofá de doisSofá de dois

Luiz Fernando Mainardi - deputado estadual do PT e ex-
prefeito de Bagé, se referindo ao secretário de Estado da 
Agricultura, quase que como uma última instância para 
resolver o problema quase insolúvel da obra da nova ponte 
sobre o rio Jaguarão, na divisa entre Candiota, Hulha Negra 
e Aceguá, mas que também serve as populações de Pedras 
Altas e Herval.

“Confio na 
capacidade 
do Giovane 

Feltes. Se ele 
não resolver, 

vai ficar 
difícil”

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

J.André TP

João Ferrer/Especial TP

Na tarde da última 
terça-feira (14), o 
deputado estadual 

Luiz Fernando Mainardi 
(PT) liderou uma comitiva 
de vereadores e lideranças 
de Aceguá, Candiota e Hulha 
Negra em reunião com o 
secretário de Agricultura do 
Rio Grande do Sul, Giovani 
Feltes, para tratar da obra da 
ponte do Rio Jaguarão, que 
interliga os três municípios.

No encontro, as lide-
ranças expuseram a situação 
que envolve a obra e pediram 
medidas para destravá-la. 
Giovani Feltes reconheceu 
que há um imbróglio buro-
crático que impede o início 
efetivo da obra. Essas diver-
gências estão relacionadas 
com a necessidade de ajus-
tamento de contrato, alegado 
pela construtora. Feltes diz, 
entretanto, que é parceiro da 
comunidade para tentar des-
travar o investimento. Disse, 
também, que encaminhou 

uma minuta explicativa do 
caso para a Casa Civil e pre-
tende juntar todas as partes 
para encontrar uma solução.  
Feltes não fez qualquer pro-
messa, mas garantiu que se 
empenhará para encontrar 
um caminho que permita a 
construção da ponte.

Na última sexta-feira 
(10), Mainardi visitou a 
ponte, cuja obra de reforma 
está travada há 10 anos. O 
deputado enfatizou a urgên-
cia da solução do problema. 
Segundo ele, a ponte afeta a 
economia e o bem estar das 
populações da região. “É 
uma ligação estratégica entre 
três cidades, que impacta 
outras três. São quase 90 mil 
pessoas que vivem ali e con-
vivem com esse problema 
há anos. Não podemos acei-
tar que firulas burocráticas 
prejudiquem de tal forma a 
comunidade”, disse.

Mainardi disse, ain-
da, que confia na capacidade 

Liderada por Mainardi, 
comitiva da região trata da 

ponte do rio Jaguarão na 
Secretaria de Agricultura

OBRA QUE NÃO SAI

de Feltes em resolver o pro-
blema. “O atual secretário 
já foi prefeito e secretário 
da Fazenda. Se ele não con-
seguir destravar, será difí-
cil que aconteça. Teríamos 
que começar tudo de novo 
com prejuízos imensos aos 
moradores. Mas temos que 
confiar e manter a mobiliza-
ção. A presença de prefeitos 
e vereadores na audiência 
foi muito importante.”, re-
conheceu.

Da comitiva de Ace-
guá, participaram o Secre-
tário de Desenvolvimento 
Rural, Dalmiro Almeida, e 
a Secretária Executiva do 
Sideja, Lisiane jardim. De 
Hulha Negra, o vice-prefeito 
Higor Canto e os vereadores 
Volnei Manfron, Luiz Gusta-
vo, Tanira Ramos e Getúlio 
Porto. De Candiota, o pre-
feito Luiz Carlos Folador, os 
vereadores Luana Camacho, 
Guilherme Barão, Marcelo 
Gregório e Hulda Alves, 

além do suplente de vereador 
Dirceu Dias e do ex-secre-
tário de obras do município 
Artemio Parcianelo.

IMBRÓGLIO - O projeto da 
ponte começou a tramitar em 
2013, em um convênio entre 
Caixa Econômica Federal 
e Governo do Estado, no 
valor de R$ 1,8 milhão. A 
licitação foi feita em 2014 e, 
em 2015, o projeto foi apro-
vado na Caixa, com ajustes 
técnicos e financeiros, o 
que acabou travando a obra. 
Divergências técnicas entre 
a Contadoria e Auditoria-
-Geral do Estado (CAGE) e 
o Departamento Autônomo 
de Estradas de Rodagem 
(DAER) também acabaram 
dificultando o destravamento 
da obra ao longo dos anos. 
Neste momento, já há aval 
da Caixa Econômica Federal 
para encerramento do pro-
cesso. O convênio tem prazo 
de validade até abril.

Diversas lideranças dos três municípios diretamente envolvidos estiveram na audiência, 
entre elas o prefeito de Candiota e presidente do Cideja, Luiz Carlos Folador
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Cláudio era chefe de 
Gabinete de Folador

Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

CANDIOTA SENHORA
Candiota não é 

mais menina. Floresceu, 
botou corpo e é uma bela 
e prometedora senhora. 
Encantadora para uns, 
misteriosa para outros e 
cheia de oportunidades 
para todos.

Nossa rica cidade 
carrega na sua testa 
rugas enormes de preo-
cupação com seu futuro. 
Há no horizonte nuvens 
carregadas de incertezas quanto à sua maior 
riqueza, o ouro negro, ou hulha negra.

A desmonização do carvão é o grande 
desafio que Candiota tem que e seus filhos têm 
que abraçar. É “politicamente” correto culpar o 
carvão como poluente, mas também é correto 
defendê-lo com nobreza por seus múltiplos usos. 
É preciso inteligência e ciência para usá-lo bem 
e adequadamente. A Europa que agora quer 
energia limpa usou-o por séculos como principal 
fonte de energia.

Diz para mim, cara pálida, se há no mundo 
algo mais perigoso e letal do que energia nuclear? 
Se o Putin for tão louco como penso, logo veremos 
o horror nuclear tomar a Europa. A Alemanha já 
apelou para o carvão para passar o inverno.

TÃO MOÇA!

Candiota, tão moça, dá mostras de cansaço 
e vai perdendo pelo caminho alguns pedaços im-
portantes e que tanto engrandeceram nosso povo.

Um pedaço perdido é o CANTO MOLEQUE. 
Muito imitado e desejado por tantos, foi ficando 
de lado e está praticamente esquecido. Sempre 
foi uma marca do valor artístico de nossos jovens, 
engrandecendo a alma e fincando raízes de 
nossas origens e tradições. Não se pode perder 
CULTURA. Sem ela somos reles.

A iniciativa privada gosta de investir em cul-
tura e na juventude e tenho certeza que abraçaria 
esta festa cultural.

O DE ESTÃO TEUS FILHOS
Dize-me Candiota, onde estão os filhos 

teus? Em que mares navegam os sucessores 
de Leonir, de Anselmo, do grande Severino e do 
castelhano Washington? Onde dormem os talen-
tos revelados?

E as crianças? Ah...as crianças...

Vereador Diego gravou um vídeo em frente ao 
local, festejando a decisão, que foi 

aprovada por unanimidade pela Câmara

Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!

SINTEC-RS atua em defesa da CGT Eletrosul 

O SINTEC-RS mantém uma agenda per-
manente de luta em defesa da Eletrobras – CGT 
Eletrosul, em especial, da Usina de Candiota, que 
enfrenta um cenário de incertezas. Recentemente, 
no dia 28 de fevereiro, o sindicato esteve presente 
na manifestação que reuniu lideranças e entidades 
representativas dos trabalhadores e trabalhadoras 
em frente à Usina. 

Na ocasião, o sindicato foi representado pelo 
Técnico Industrial e vereador de Bagé, Caio Ferreira, 
que destacou a importância da Usina para a comu-
nidade. Ainda em 2022, o SINTEC-RS esteve em 
agenda nas cidades de Bagé e Candiota para atuar 
em defesa da Usina. 

No dia 6 de dezembro o sindicato promoveu 
um almoço com os técnicos e técnicas da CGT Ele-

trosul, em Candiota. Na ocasião, o presidente do 
sindicato, César Borges, o diretor administrativo, 
Paulo Motta, e o delegado sindical, Daniel Cal-
deira, conversaram com os trabalhadores sobre 
as ações da entidade na luta contra a alienação 
da Usina e pela reestatização do sistema Ele-
trobrás, além de esclarecerem dúvidas sobre o 
tema.O almoço ocorreu no CTG Candeeiro do 
Pago e reuniu cerca de 30 pessoas.

Após, na parte da tarde, o SINTEC-RS 
participou de reunião com o prefeito de Candiota, 
Luiz Carlos Folador, para tratar sobre a situação 
e defender a manutenção da Usina pública. 
Durante a reunião, o presidente do sindicato 
apresentou a entidade e destacou que o objetivo 
é buscar “essa interlocução para fazer um debate 
ampliado sobre o tema” e reforçou a importância 
de preservar a Usina para dar continuidade aos 
debates necessários.

Além de conversar sobre o processo de 
privatização, o SINTEC-RS entregou um ofício ao 
prefeito que apresenta o posicionamento da entidade 
em defesa da Usina.

Por fim, o SINTEC-RS participou de reunião na 
Câmara de Vereadores de Bagé para tratar, mais uma 
vez, sobre o tema. Na ocasião, a entidade protocolou 
um ofício que apresenta a defesa da Usina e resume 
os principais argumentos técnicos que justificam a 
importância do caráter público da Usina.

Na luta pela reestatização, o SINTEC-RS atua, 
também, em conjunto com o Coletivo Nacional os 
Eletricitários, CNE, e 
com o grupo de traba-
lho da área de energia 
da equipe de transição 
do novo governo.

A pedido

No início desta semana, de forma até surpreendente, o então titular Fabrício Moraes, o Bibi, 
pediu seu desligamento e volta a exercer o cargo de vereador na Câmara local

O prefeito Luiz Car-
los Folador (MDB), 
segundo confirmou 

sua assessoria, nomeou, de 
forma interina, nesta quinta-
-feira (16), o novo secretário 
de Saúde do município, após 
na última terça-feira (14), o 
então secretário, Fabrício 
Moraes, o Bibi, ter pedido 
a exoneração de forma re-
pentina.

Folador optou por 
uma solução pessoalizada 
e não partidária, já que o 
novo secretário, o servidor 
público de carreira, Cláudio 
Hernandes, já é seu chefe 
de Gabinete. Ele tem muita 
experiência e conhece bem a 
máquina pública candioten-
se. O TP tentou confirmar 
se ele acumularia a chefia 

de Gabinete, mas até o fe-
chamento desta edição não 
havia retorno.

 
BIBI - A informação circulou 
forte nos bastidores da polí-
tica candiotense já na manhã 
da última terça, de que Bibi 
havia pedido exoneração 
do cargo e estaria voltando 
a exercer a vereança, lem-
brando que ele foi o quarto 
vereador mais votado do 
município nas últimas elei-
ções com 259 votos.

O TP confirmou na 
quarta-feira (15) de manhã 
com ele a informação. “Pedi 
minha saída ontem, já comu-
niquei a Prefeitura e também 
a Câmara e já estou vere-
ador”, disse. Com a volta 
de Fabrício ao Legislativo, 

Candiota já tem um 
novo secretário de Saúde

GOVERNO MUNICIPAL

Adriano Revelante, que es-
tava ocupando a cadeira e o 
segundo suplente do MDB, 
deixa o cargo, sendo que o 
primeiro suplente, Diego 
Lima é o atual secretário de 
Cultura.

Bibi vinha fazendo 
um trabalho reconhecido 
pela comunidade à frente da 
Saúde, tendo, inclusive, ven-
cido por dois anos seguidos, 
o prêmio Melhores do Ano 
promovido pelo jornal Tri-
buna do Pampa. Ele assumiu 
a pasta já nos primeiros dias 
do atual governo do pre-
feito Luiz Carlos Folador, 
que é seu correligionário, 
em janeiro de 2021, tendo 
assim enfrentado boa parte 
da pandemia de Covid-19, 
lembrando que na sua gestão 

é que foi iniciada as vacina-
ções contra a doença.

Sobre os motivos 
de sua saída, ele ainda não 
comentou publicamente. 
Na segunda-feira (20) ele já 
participa da sessão ordinária 
da Câmara.
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* Doutorando em Direito Constitucional pelo Instituto Brasiliense de 
Direito Público (IDP/DF), Mestre em Direito Público pela Unisinos/RS, Pós-
graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em Direito Eleitoral 
(Verbo Jurídico), Graduado em Direito pela Urcamp/RS, Membro Fundador 
da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político (ABRADEP), Membro 
da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF, Professor da Pós-graduação 
em Direito Eleitoral da Universidade Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), 
Advogado, Sócio Fundador da Barcelos Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Já escrevemos aqui 
neste espaço, noutra assen-
tada, acerca da obra “Demo-
cracia para quem não acre-
dita” (editora Letramento), de 
autoria do Professor Georges 
Abboud. Ele, como lá consig-
namos, é um convicto defensor 
da democracia e da possi-
bilidade de uma existência 
coletiva que permita a todos, 
indistintamente, o acesso a 
uma vida digna. Ele é professor 
da PUC-SP e do IDP (DF e SP). 
É Mestre, Doutor e Livre-Docente. 
Trata-se, sem dúvidas, de um crente na potência da educa-
ção, assim como nós outros o somos. Advogado e consultor 
jurídico, também é autor de várias outras obras, dentre as 
quais os livros “Processo Constitucional Brasileiro” e “Di-
reito Constitucional Pós-Moderno”, ambos publicados pela 
Thompson Reuters (RT).E é desta publicação, pois bem, 
que falaremos hoje. 

Em seu “Direito Constitucional Pós-Moderno”, Ge-
orges Abboud apresenta obra que discorre sobre como é 
possível nascer, no âmbito do Direito, o que ele chama de 
“não-Direito”. Dentre outros fatores, “sabe-se, a criação 
de um inimigo ficcional e a oposição entre ‘nós’ e ‘eles’ é 
pilar”. E assim o é, as palavras são nossas aqui, porque 
traz, ao âmago do Direito e da sua interpretação-aplicação, 
uma lógica dicotômica de bem e de mal, dos puros contra 
os impuros, e, portanto, de um inimigo a combater. Isso, 
por sua vez, pelo Direito, é o começo do fim dele ou da 
sua autonomia. 

Segundo o autor, a obra reconstrói, por meio de uma 
tríade, a relação entre jurisdição constitucional e autonomia 
do Direito. O pano de fundo dessa relação, segue o autor, 
demonstra como, desde a sua gênese, no século XX, a 
jurisdição constitucional tem evoluído e criado novos meca-
nismos para conseguir lidar com a crescente complexidade 
social e normativa. O livro, então é dividido em três partes 
bem definidas, quais sejam: o paradigma da degeneração 
(parte I), o paradigma da decisão (parte II) e, por fim, o 
paradigma da proceduralização (parte III).

A primeira parte é dedicada a expor o que o autor 
chama de (anti)paradigma da degeneração. O principal intui-
to é demonstrar “como a exceção promove, paulatinamente, 
a falência da democracia constitucional, mediante a utiliza-
ção de ferramentas de destruição, a partir da compreensão 
de que o real risco para a democracia constitucional reside 
em aceitar como corriqueiras interpretações judiciais sem 
limites”. Daí, pois, que essa parte da obra visa comprovar 
como devemos proteger com a finco a democracia e o 
direito por ela produzido. 

Nessa primeira parte, a mais impactante da obra, 
são trazidos exemplos vários, assim como vários alertas, 
de modo a demonstrar como um “direito não constrangido 
degenera” (as palavras são de Michael Stolleis). O autor 
demonstra os perigos da “fuga do Direito em direção à 
moral (subjetiva)”. Também demonstra quão perigosa é a 
prática de criar, pela via da interpretação jurídica, novas 
fontes do Direito”, tais como, por exemplo, critérios vagos 
ou abstratos de legitimação de determinadas práticas 
degeneradas, como a “vontade popular”, os “clamores 
populares”, a “vontade do povo”. Ao agir assim, toda e 
qualquer interpretação jurídica estará ignorando o papel 
contramajoritário da jurisdição, notadamente na proteção 
dos direitos fundamentais. E o que mais assusta aqui é que, 
há não muito tempo, vimos concretamente esse tipo de 
prática no Brasil, valendo lembrar, dentre outros exemplos, 
da própria “operação lava-jato” e das decisões judiciais que, 
até certo ponto, legitimaram muitas ações autoritárias dos 
seus agentes, justamente com lastro nesse tipo de “álibi 
retórico”, inclusive no STF. 

Já a segunda parte da obra visa o exame do pa-
radigma da decisão, onde o autor busca demonstrar “a 
ascensão da jurisdição constitucional, partindo do legis-
lador negativo para chegar ao espaço de controle de atos 
normativos em sentido amplo, bem como de omissões dos 
demais poderes”. 

E a terceira parte do livro examina as profundas 
modificações imprimidas na pós-modernidade, ao Direito 
e ao Estado, pela globalização e pelas novas tecnologias, 
analisando, enfim, a evolução do conflito para o paradoxo, 
“identificando e descrevendo a crescente judicialização 
de complexidades que não admitem solução por decisão 
judicial, porque o conhecimento para o seu enfrentamento 
não se encontra no próprio direito”. 

A obra de Georges Abboud, como sói ocorrer, é 
referencial. E merece a leitura, especialmente por parte 
daqueles constantemente preocupados com a proteção da 
democracia e da autonomia do Direito, tal como é o caso 
deste que vos escreve. 

* Guilherme Barcelos

Direito Constitucional Direito Constitucional 
Pós-Moderno Pós-Moderno 

Na última segunda-
-feira (13), a rede mu-
nicipal de educação 

de Pedras Altas, começou a 
formação de professores com 
o novo método de ensino 
com a aplicação do material 
FTD. 

De acordo com in-
formações do site Apex 
Brasil, FrèreThéophane 
Durand (FTD), é uma edi-
tora brasileira criada em 
1902 e sempre pertenceu 
aos irmãos maristas. Frère 
foi um superior geral da 
Congregação Marista entre 
1883 e 1907, e durante a sua 
gestão, deu incentivo para 
que os irmãos começassem 
a escrita de livros escolares 
para as demais disciplinas. 

No município, o en-
sino atenderá os alunos da 
pré-escola até a última etapa 
do ensino fundamental. A 
secretária de Educação da 
cidade Maria Eliana Aze-
vedo, falou sobre a forma-
ção dos professores. “Nós 
fizemos a formação com os 
professores, para que eles 

tenham maior propriedade 
para aplicar os conteúdos 
juntamente com os alunos”, 
explicou. 

Além disso, Maria 
Eliana destacou como o 
novo ensino foi escolhido. 
“Essa ideia começou quan-

Letiéri Navarrina/Especial TP

Pedras Altas adota renomado 
método de ensino na rede 

municipal de Educação

EDUCAÇÃO 

Formação com os professores foi realizada esta semana

do o prefeito fez uma viagem 
com o secretário de Finanças, 
e encontraram o responsável 
pelo FTD, que explicou que 
vários municípios tinham 
adotado e que os resultados 
eram bons”, informou a 
secretária, complementando 

que em conversa com a 
equipe pedagógica, che-
garam a conclusão que era 
importante adotar, para 
uma melhor qualidade na 
educação, e até mesmo 
para um padrão de ensino 
nas escolas do município.

COMUNICADO IMPORTANTE

1)1) Que tanto o Conselho de Administração, quan- Que tanto o Conselho de Administração, quan-
to o Conselho Fiscal da Cooperativa são com-to o Conselho Fiscal da Cooperativa são com-
postos por pessoas sérias e idôneas, membros postos por pessoas sérias e idôneas, membros 
do quadro associativo da cooperativa e eleitos do quadro associativo da cooperativa e eleitos 
por seus pares em Assembleia Geral Ordinária. por seus pares em Assembleia Geral Ordinária. 
2) 2) Que, desde 2014, quando a cooperativa conta-Que, desde 2014, quando a cooperativa conta-
va com uma liquidez geral de R$ 0,46 (quarenta va com uma liquidez geral de R$ 0,46 (quarenta 
e seis centavos por cada real devido), vem em e seis centavos por cada real devido), vem em 
franca recuperação administrativo/financeira, franca recuperação administrativo/financeira, 
demostrando uma gestão equilibrada e robusta, demostrando uma gestão equilibrada e robusta, 
prova disso que conta atualmente com uma prova disso que conta atualmente com uma 
liquidez geral de R$ 2,34 (Dois Reais e Trinta liquidez geral de R$ 2,34 (Dois Reais e Trinta 
e Quatro Centavos) de ativo para cada real de e Quatro Centavos) de ativo para cada real de 
passivo.passivo.
3)3) Que a Coopersul não tem endividamento junto  Que a Coopersul não tem endividamento junto 
ao sistema bancário, e todos os investimentos em ao sistema bancário, e todos os investimentos em 
manutenção e melhoramentos de redes de dis-manutenção e melhoramentos de redes de dis-
tribuição são custeados com recursos próprios.tribuição são custeados com recursos próprios.
4) 4) Que os balanços dos exercícios financeiros Que os balanços dos exercícios financeiros 
são públicos, debatidos e votados nas Assem-são públicos, debatidos e votados nas Assem-
bleias Gerais anualmente pelos cooperados bleias Gerais anualmente pelos cooperados 
conforme determinação estatutária. conforme determinação estatutária. 
5)5) Que os problemas relacionados as oscilações  Que os problemas relacionados as oscilações 
de tensão causados pela gestora da subestação de tensão causados pela gestora da subestação 
Bagé II (CPFL) e pela fornecedora CEEE/Equa-Bagé II (CPFL) e pela fornecedora CEEE/Equa-
torial Energia, e que provocaram queimas de torial Energia, e que provocaram queimas de 
equipamentos de associados, já foram equacio-equipamentos de associados, já foram equacio-
nados no âmbito da cooperativa, sendo os coo-nados no âmbito da cooperativa, sendo os coo-
perados, em tempo recorde, ressarcidos de seus perados, em tempo recorde, ressarcidos de seus 
prejuízos. Até o momento a Coopersul pagou aos prejuízos. Até o momento a Coopersul pagou aos 
seus associados cerca de R$ 400.000,00 (Qua-seus associados cerca de R$ 400.000,00 (Qua-
trocentos Mil Reais) à título de ressarcimentos trocentos Mil Reais) à título de ressarcimentos 

A Direção Executiva da Cooperativa de A Direção Executiva da Cooperativa de 
Eletrificação Rural Fronteira Sul Ltda Eletrificação Rural Fronteira Sul Ltda 

(Coopersul), vem ante a comunidade prestar (Coopersul), vem ante a comunidade prestar 
alguns esclarecimentos necessários e urgentes:alguns esclarecimentos necessários e urgentes:

pelos danos elétricos sofridos.pelos danos elétricos sofridos.
6)6) Que a Coopersul, oportunamente,buscará o  Que a Coopersul, oportunamente,buscará o 
ressarcimento pelos danos elétricos junto aos ressarcimento pelos danos elétricos junto aos 
responsáveis CPFL e CEEE/Equatorial Energia. responsáveis CPFL e CEEE/Equatorial Energia. 
7)7) Quanto ao projeto de construção de uma Su- Quanto ao projeto de construção de uma Su-
bestação própria cumpre esclarecer o seguinte: bestação própria cumpre esclarecer o seguinte: 
a)a) Que a cooperativa adquiriu, quitou e escriturou  Que a cooperativa adquiriu, quitou e escriturou 
área na localidade da Trigolândia no município área na localidade da Trigolândia no município 
de Hulha Negra para instalação da futura Su-de Hulha Negra para instalação da futura Su-
bestação. bestação. 
b)b) Que está em andamento junto aos órgãos res- Que está em andamento junto aos órgãos res-
ponsáveis o projeto de licenciamento ambiental ponsáveis o projeto de licenciamento ambiental 
para construção da obra.para construção da obra.
c)c) Que a equipe técnica da cooperativa concluiu  Que a equipe técnica da cooperativa concluiu 
o projeto básico da Subestação, ficando no o projeto básico da Subestação, ficando no 
aguardo dos recursos financeiros para encami-aguardo dos recursos financeiros para encami-
nhamento em definitivo para a Equatorial. nhamento em definitivo para a Equatorial. 
d) d) Que em outubro de 2022 ocorreram as elei-Que em outubro de 2022 ocorreram as elei-
ções em níveis estadual e federal, e em razão ções em níveis estadual e federal, e em razão 
da mudança no comando nos governos estamos da mudança no comando nos governos estamos 
no aguardo de uma nova reunião para assim no aguardo de uma nova reunião para assim 
dar continuidade na proposta de obtenção de dar continuidade na proposta de obtenção de 
recursos públicos para a conclusão do grande recursos públicos para a conclusão do grande 
sonho da Subestação própria. Esclarece que na sonho da Subestação própria. Esclarece que na 
hipótese de não lograr êxito imediato nesta em-hipótese de não lograr êxito imediato nesta em-
preitada, a cooperativa irá em busca de recursos preitada, a cooperativa irá em busca de recursos 
junto as instituições financeiras. A Subestação é junto as instituições financeiras. A Subestação é 
a “prioridade” desta gestão.a “prioridade” desta gestão.

Jaci Jacinto Coelho - PresidenteJaci Jacinto Coelho - Presidente
Adir Sebastião dos Santos - Vice-presidenteAdir Sebastião dos Santos - Vice-presidente
Adriana Werkhausen - Secretária-executivaAdriana Werkhausen - Secretária-executiva
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Alline Martins/Especial TP 

Câmara de Pinheiro Machado 
presta homenagem às 

Mulheres Destaques de 2023
A noite desta terça-fei-

ra (14) foi de home-
nagens na Câmara 

de Vereadores de Pinheiro 
Machado. Dando continui-
dade às comemorações alu-
sivas ao Dia Internacional 
da Mulher, foi realizada a 
entrega de prêmios no even-
to Mulheres Destaques do 
Ano, de autoria da vereadora 
Laura Ratto (MDB), instau-
rado através do Decreto Le-
gislativo nº 75/2021.A ação 
visa homenagearmulheres 
que fazem a diferença em 
diversas áreas, inspirando 
e motivando através da sua 
carreira e vida pessoal. Ao 
todo, 11 mulheres em suas 
respectivas categorias foram 
escolhidas por uma comis-
são julgadora a partir de 
indicações nas redes sociais, 
e-mail e setor de protocolo 

RECONHECIMENTO

do Legislativo. 
Na oportunidade, 

além das homenageadas, 
amigos e familiares, esteve 
presente o prefeito Ronaldo 
Madruga, o vice-prefeito 
Rogério Moura e os ve-
readores e as vereadores. 
Durante sua fala, o gestor 
pinheirense parabenizou 
todas as mulheres e lembrou 
de ações que estão sendo 
desenvolvidas no município 
em prol das vítimas de vio-
lência. “Já temos o trabalho 
da Patrulha Maria da Penha 
e vem aí o Centro das Mu-
lheres Vítimas de Violência 
justamente para poder co-
locar elas no mercado de 
trabalho e para que possam 
sair dessa vida sofrida. Vai 
ser um trabalho de resgate e 
de devolver autoestima para 
essas mulheres”, destacou. 

Produtora Rural - Eliane Jung Moreira
Graduada em Secretariado Executivo, pós-gra-
duada em Gestão de Negócios e proprietária 
da agroindústria Jung&Moreira; há 14 anos se 
inseriu na sociedade pinheirense com a propos-
ta de desenvolver produtos diferenciados, tendo 
como basea atividade apícola.

Saúde - Eva Mirene Silva de Oliveira
Cursa Gestão em Saúde Pública e trabalha no 
Hospital de Pinheiro Machadodesde 2010 na 
área da higienização, sendo que em 2017pas-
sou a integrar a equipe do Centro Regional de 
Oftalmologia. 
Artesanato - Márcia Silveira 
Começou ajudando a mãe nas costuras a mão 
quando era adolescente e fazia roupinhas para 
as bonecas da irmã; na fase adulta, investiu em 
cursos de aperfeiçoamento na área e não tem 
problema nenhum em compartilhar o que sabe. 

Mirim - Mariana Monteiro Duarte
Tem 9 anos e estuda no 4º ano do Colégio 
Hipólito Ribeiro; faz capoeira, informática, arte-
sanato, gosta de gravar vídeos, dançar, cantar, 
entre outras coisas;começou a fazer por enco-
menda pulseiras, colares, chaveiros, brincos e 
se aventura no crochê de malha. 

Ao todo, 11 mulheres foram homenageadas pela Câmara de Vereadores e Vereadoras

MULHERES DESTAQUES 2023 - PINHEIRO MACHADO
Educação - Sandra Mara Sallaberry 
Formada pela UFPel, especialista na área da 
educação;em 2003 foi chamada num concurso 
público para merendeira de escola e após um ano 
para secretária de escola em Pelotas;em 2011 
professora de geografia em Pinheiro Machado; 
foi diretora da Escola Manoel Lucas Prisco.

Funcionária Pública - Juacema Costa Lima
Bacharel em Serviço Social, pós-graduada 
em Gestão do SUAS, licenciada em Ciências 
Sociais e pós-graduada em Filosofia e Direitos 
Humanos;assistente social no município desde 
2019;atua na Secretaria de Assistência Social, 
Criança, Mulher e Idoso e junto à Patrulha Maria 
da Penha.

Trabalhadora Informal - Juliana da Silva
Começou a trabalhar aos 13 anos para ajudar em 
casa quando perdeu seu pai;iniciou nas faxinas 
junto com a mãe e aprendeu de tudo um pouco; 
faz doces, saladas de frutas, nega maluca, kit 
sopa e kit salada para vender; também vende 
semijoias; leva e busca crianças na escola. 

Empresária - Eliziane de Lima Brum 
Formada em Administração; começou a trabalhar 
no comércio local em 1996;em 2016 decidiu se 

tornar empresária e comprou o Bar e Armazém 
Independência; em 2020 expandiu os negócios 
com o Mercado do Kotinha; em 2022também 
abriu um bar com o mesmo nome.

Esporte - Marli de Oliveira Barcello
oncursada como monitora do Colégio Hipólito 
Ribeiro;formada em Letras-Inglês, Magistério, 
Contabilidade eTeologia Popular; pós-graduada 
em Educação e Inclusão Social;concluindo Pe-
dagogia; pedala desde 2019 e criou o grupo de 
ciclismo femininoPanteras do Pedal.

Reciclagem - Maria Cristina Porciuncula
Integrante da Associação Pinhirense de Traba-
lhadores com Recicláveis Reciclando Para Viver; 
desde setembro de 2022 atua na preservação 
do meio ambiente e no cuidado com a cidade, 
dando o destino correto para aquilo que foi 
descartado.

Ação Social - Irene Rodrigues da Rosa
Presta serviço socialcom a realização do 
projeto“Sopa Solidária”, que é feita e distribu-
ída na sua casa, semanalmente, através de 
arrecadações nos mercados da cidade; o grupo 
aprendeu a fazer sabão e distribui junto com 
sopa e roupas para famílias carentes.
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Com recursos disponíveis de R$ 1 milhão em cinco anos, 11 famílias estão habilitadas para fornecer sua produção

Único município no RS, Pinheiro 
Machado tem programa para compra 

de produtos da agricultura familiar

GERAL

ALIMENTA BRASIL

Foi lançado na tarde da 
última segunda-feira 
(13), com toda a pompa 

e circunstância que a ocasião 
merecia, o programa Ali-
menta Brasil em Pinheiro 
Machado. A cidade é a única 
do Rio Grande do Sul e ter 
acesso a política pública e já 
está, segundo a secretária de 
Assistência Social, Criança, 
Mulher e Idoso, Vivi Alves, 
se tornando referência para 
outros municípios que que-
rem implantar.  

A cerimônia de lan-
çamento do Alimenta Brasil 
ocorreu na praça central 
Angelino Goulart e teve a 
participação de inúmeras 
autoridades, como o prefeito 

local, prefeito Ronaldo Ma-
druga e o seu vice Rogério 
Moura, o deputado federal 
Afonso Hamm, a secretá-
ria Vivi - que é gestora do 
programa, os técnicos da 
Emater Luiz Ignácio Jacques 
(Regional Pelotas), Rafael 
Gonçalves Lopes e Elizabeta 
Cruz Neitzke (Beta) - coorde-
nadores técnicos da proposta, 
além de vereadores e verea-
doras de Pinheiro Machado e 
Pedras Altas.

Conforme lembrou 
Vivi, a habilitação de Pi-
nheiro Machado iniciou no 
ano passado com uma ida 
sua a Expodireto, em Não-
-Me-Toque, e depois com o 
aval e indicação do deputado 

Hamm junto ao governo 
federal.

O PROGRAMA - O Alimen-
ta Brasil é um programa de 
aquisição de alimentos do go-
verno federal, que tem como 
finalidade ampliar o acesso 
à alimentação e incentivar 
a produção de agricultores 
familiares. Por meio de dis-
pensa de licitação, o poder 
público compra alimentos 
produzidos por esses agricul-
tores e os destina a famílias 
em situação de insegurança 
alimentar, rede socioassis-
tencial, escolas públicas e 
unidades de saúde.

Para participar do 
programa como fornecedor 

Secretária Vivi Alves fez a articulação para inclusão do município no programa

de alimentos, os agricultores 
familiares, empreendedores 
familiares rurais e demais be-
neficiários que atendam aos 
requisitos previstos em lei, 
deverão apresentar o Cadas-
tro da Agricultura Familiar 
(CAF, antiga DAP) ou outros 
documentos definidos pelo 
Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento, ao 
Programa Nacional de For-
talecimento da Agricultura 
Familiar (Pronaf).

EM PINHEIRO – São 39 
produtores envolvidos na 
produção e fornecimento de 
29 produtos durante os pri-
meiros 12 meses. Também 
duas agroindústrias de Pedras 

Altas fornecerão lácteos e 
panificados, além do mel ser 
fornecido pela Associação 
Pinheirense dos Apicultores 
(APA). O trabalho é coor-
denado tecnicamente pela 
Emater local. As entregas se-
rão realizadas semanalmente 
e a distribuição beneficia as 
70 famílias assistidas pelo 
Centro de Referência de 
Assistência Social (CRAS) 
e também os pacientes dos 
51 leitos do Hospital local. 

Segundo uma das 
coordenadoras técnicas do 
programa no município, a 
extensionista da Emater, 
Elizabeta Neitzke, a Beta, a 
quantidade e variedade de 
produtos entregues impres-

siona.
Como dito, Pinheiro 

Machado foi o único municí-
pio do RS a ser contemplado 
com o programa em 2022, 
com aporte anual de R$ 200 
mil. O benefício se estende 
por cinco anos, totalizando 
assim R$ 1 milhão investidos 
no período.

Durante o evento de 
lançamento, a gerente do 
Banco do Brasil pinheirense, 
Milene Soares, fez a entrega 
simbólica dos cartões mag-
néticos aos produtores, que 
serão pagos imediatamente 
após a emissão das notas. 

A primeira entrega de 
produtos ocorreu já na terça-
-feira (14).A primeira entrega de alimentos aconteceu também esta semana 
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Prefeitura 
de Pinheiro Machado

O MUNICÍPIO DE PINHEIRO MACHADO, O MUNICÍPIO DE PINHEIRO MACHADO, 
torna pública a data de abertura das lici-torna pública a data de abertura das lici-
tações abaixo, cujo editais e seus anexos tações abaixo, cujo editais e seus anexos 
podem ser obtidos no endereço eletrônico da podem ser obtidos no endereço eletrônico da 

sessão pública no site www.portaldecompraspublicas.sessão pública no site www.portaldecompraspublicas.
com.br e no site http://www.pinheiromachado.rs.gov.com.br e no site http://www.pinheiromachado.rs.gov.
br, a partir da publicação deste aviso: br, a partir da publicação deste aviso: 

Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das 
14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site

www.camarahulhanegra.rs.gov.brwww.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra
ROTEIRO DA SESSÃOROTEIRO DA SESSÃO
 ORDINÁRIA 09/03/2023 ORDINÁRIA 09/03/2023

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO
INDICAÇÕESINDICAÇÕES

  Do Vereador HUGO TRENCHI GARCIA Do Vereador HUGO TRENCHI GARCIA 
TEIXEIRA TEIXEIRA - 078/2023 - Solicita ao Poder Exe-- 078/2023 - Solicita ao Poder Exe-

cutivo a realização de obras de recuperação e reforma na ponte cutivo a realização de obras de recuperação e reforma na ponte 
do Salsinho.do Salsinho.
079/2023 - Solicita ao Poder Executivo a apresentação de um Plano 079/2023 - Solicita ao Poder Executivo a apresentação de um Plano 
Municipal de Combate à Seca, promovendo a limpeza de açudes e Municipal de Combate à Seca, promovendo a limpeza de açudes e 
a compra de alimento para o rebanho bovino do Município.a compra de alimento para o rebanho bovino do Município.
080/2023 - Solicita ao Poder Executivo a implantação de pontos 080/2023 - Solicita ao Poder Executivo a implantação de pontos 
de recolhimento de lixo nas comunidades do interior do Município.de recolhimento de lixo nas comunidades do interior do Município.
Do Vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIASDo Vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - 081/2023 - Solicita  - 081/2023 - Solicita 
ao Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e en-ao Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e en-
cascalhamento nas estradas do Assentamento Abrindo Fronteiras.cascalhamento nas estradas do Assentamento Abrindo Fronteiras.
Do Vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHODo Vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO - 082/2023 -  - 082/2023 - 
Solicita ao Poder Executivo a colocação de lixeiras na Rua Osmar Solicita ao Poder Executivo a colocação de lixeiras na Rua Osmar 
Cabral, em frente à residência do Sr. Israel.Cabral, em frente à residência do Sr. Israel.

DESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICASDESPACHO ÀS COMISSÕES TÉCNICAS
Projeto de Lei Municipal nº 005/2023Projeto de Lei Municipal nº 005/2023 - Autor: PODER EXECU- - Autor: PODER EXECU-
TIVO - Assunto: Autoriza Contratação Temporária de Excepcional TIVO - Assunto: Autoriza Contratação Temporária de Excepcional 
Interesse Público de um Agente Comunitário de Saúde. Situação: Interesse Público de um Agente Comunitário de Saúde. Situação: 
BAIXA PARA AS COMISSÕES.BAIXA PARA AS COMISSÕES.

OORDEM DO DIA - VOTAÇÃO DE REQUERIMENTOSRDEM DO DIA - VOTAÇÃO DE REQUERIMENTOS
Requerimento nº 084/2023Requerimento nº 084/2023 - Autor: TANIRA RAMOS DOS SANTOS  - Autor: TANIRA RAMOS DOS SANTOS 

MARTINS - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município MARTINS - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município 
nos dias 14, 15 e 16 de Março do corrente, para acompanhar o nos dias 14, 15 e 16 de Março do corrente, para acompanhar o 
Movimento Pró Carvão em reuniões na Assembleia Legislativa e Movimento Pró Carvão em reuniões na Assembleia Legislativa e 
Secretarias de Estado, bem como para participar de reunião na Secretarias de Estado, bem como para participar de reunião na 
SDR, na cidade de Porto Alegre. A licença de que trata o presente SDR, na cidade de Porto Alegre. A licença de que trata o presente 
requerimento é com o fornecimento de diárias e com o fornecimento requerimento é com o fornecimento de diárias e com o fornecimento 
de transporte veicular.de transporte veicular.
Requerimento nº 085/2023 - Autor: LUIZ GUSTAVO NUNES DIASRequerimento nº 085/2023 - Autor: LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS  
- Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias 
14, 15 e 16 de Março do corrente, para acompanhar o Movimento 14, 15 e 16 de Março do corrente, para acompanhar o Movimento 
Pró Carvão em reuniões na Assembleia Legislativa e Secretarias de Pró Carvão em reuniões na Assembleia Legislativa e Secretarias de 
Estado, bem como para participar de reunião na SDR, na cidade de Estado, bem como para participar de reunião na SDR, na cidade de 
Porto Alegre. A licença de que trata o presente requerimento é com o Porto Alegre. A licença de que trata o presente requerimento é com o 
fornecimento de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.fornecimento de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.
Requerimento nº 086/2023 - Autor: RONALDO PEREIRA DA SIL-Requerimento nº 086/2023 - Autor: RONALDO PEREIRA DA SIL-
VAVA - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias  - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias 
14, 15 e 16 de Março do corrente, para acompanhar o Movimento 14, 15 e 16 de Março do corrente, para acompanhar o Movimento 
Pró Carvão em reuniões na Assembleia Legislativa e Secretarias de Pró Carvão em reuniões na Assembleia Legislativa e Secretarias de 
Estado, bem como para participar de reunião na SDR, na cidade de Estado, bem como para participar de reunião na SDR, na cidade de 
Porto Alegre. A licença de que trata o presente requerimento é com o Porto Alegre. A licença de que trata o presente requerimento é com o 
fornecimento de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.fornecimento de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.
Requerimento nº 087/2023 - Autor: GETÚLIO PORTORequerimento nº 087/2023 - Autor: GETÚLIO PORTO - Assunto:  - Assunto: 
Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias 14, 15 e 16 Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias 14, 15 e 16 
de Março do corrente, para acompanhar o Movimento Pró Carvão de Março do corrente, para acompanhar o Movimento Pró Carvão 
em reuniões na Assembleia Legislativa e Secretarias de Estado, bem em reuniões na Assembleia Legislativa e Secretarias de Estado, bem 
como para participar de reunião na SDR, na cidade de Porto Alegre. como para participar de reunião na SDR, na cidade de Porto Alegre. 
A licença de que trata o presente requerimento é com o fornecimento A licença de que trata o presente requerimento é com o fornecimento 
de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.
Requerimento nº 088/2023 - Autor: DIEGO GARCIA RODRIGUESRequerimento nº 088/2023 - Autor: DIEGO GARCIA RODRIGUES  
- Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município no dia 17 - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município no dia 17 

de Março do corrente, para participar de Reunião na Secretaria de de Março do corrente, para participar de Reunião na Secretaria de 
Estado da Agricultura, na cidade de Porto Alegre. A licença de que Estado da Agricultura, na cidade de Porto Alegre. A licença de que 
trata o presente requerimento é com o fornecimento de meia-diária trata o presente requerimento é com o fornecimento de meia-diária 
e com o fornecimento de transporte veicular.e com o fornecimento de transporte veicular.
Requerimento nº 089/2023 - Autor: DALVIR ZORZIRequerimento nº 089/2023 - Autor: DALVIR ZORZI - Assunto:  - Assunto: 
Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias 23 e 24 Solicita licença para ausentar-se do Município nos dias 23 e 24 
de Março do corrente, para participar de reuniões no INCRA e no de Março do corrente, para participar de reuniões no INCRA e no 
Gabinete do Deputado Federal Dionilso Marcon, na cidade de Porto Gabinete do Deputado Federal Dionilso Marcon, na cidade de Porto 
Alegre. A licença de que trata o presente requerimento é com o Alegre. A licença de que trata o presente requerimento é com o 
fornecimento de diárias e sem fornecimento de transporte veicular.fornecimento de diárias e sem fornecimento de transporte veicular.
Requerimento nº 090/2023 - Autor: DIEGO GARCIA RODRI-Requerimento nº 090/2023 - Autor: DIEGO GARCIA RODRI-
GUESGUES - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município  - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município 
nos dias 27, 28, 29 e 30 de Março do corrente, para participar da nos dias 27, 28, 29 e 30 de Março do corrente, para participar da 
XXIV Marcha a Brasília em Defesa dos Municípios, na cidade de XXIV Marcha a Brasília em Defesa dos Municípios, na cidade de 
Brasília. A licença de que trata o presente requerimento é com o Brasília. A licença de que trata o presente requerimento é com o 
fornecimento de diárias, com o fornecimento de transporte veicular fornecimento de diárias, com o fornecimento de transporte veicular 
e com o fornecimento de passagens aéreas.e com o fornecimento de passagens aéreas.
Requerimento nº 091/2023 - Autor: JORGE ANTÔNIO MOREIRA Requerimento nº 091/2023 - Autor: JORGE ANTÔNIO MOREIRA 
COELHOCOELHO - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município  - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município 
nos dias 27, 28, 29 e 30 de Março do corrente, para participar da nos dias 27, 28, 29 e 30 de Março do corrente, para participar da 
XXIV Marcha a Brasília em Defesa dos Municípios, na cidade de XXIV Marcha a Brasília em Defesa dos Municípios, na cidade de 
Brasília. A licença de que trata o presente requerimento é com o Brasília. A licença de que trata o presente requerimento é com o 
fornecimento de diárias, com o fornecimento de transporte veicular fornecimento de diárias, com o fornecimento de transporte veicular 
e com o fornecimento de passagens aéreas.e com o fornecimento de passagens aéreas.

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Pinheiro MachadoCâmara de Vereadores e Vereadoras de Pinheiro Machado
PAUTA DA SESSÃO ORDINÁRIA PAUTA DA SESSÃO ORDINÁRIA 
DO DIA DO DIA 14 DE MARÇO14 DE MARÇO DE 2023 DE 2023

ENTREGA DE CERTIFICADOS ENTREGA DE CERTIFICADOS 
MULHERES DESTAQUEMULHERES DESTAQUE

De acordo com o Decreto Legislativo nº 75/2021, De acordo com o Decreto Legislativo nº 75/2021, 
ao Evento Mulheres Destaque do Ano:ao Evento Mulheres Destaque do Ano:

Produtora Rural Produtora Rural - Eliane Jung Moreira- Eliane Jung Moreira
SaúdeSaúde - Eva Mirene Silva de Oliveira - Eva Mirene Silva de Oliveira
Artesanato Artesanato - Márcia Silveira- Márcia Silveira
Mirim Mirim - Mariana Monteiro Duarte- Mariana Monteiro Duarte
EducaçãoEducação - Sandra Salaberry - Sandra Salaberry
Funcionária PúblicaFuncionária Pública - Juacema Costa Lima - Juacema Costa Lima
Trabalho InformalTrabalho Informal - Juliana Camargo da Silva - Juliana Camargo da Silva
EmpresáriaEmpresária - Eliziane de Lima Brum - Eliziane de Lima Brum
EsporteEsporte - Marli de Oliveira Barcellos - Marli de Oliveira Barcellos
ReciclagemReciclagem - Maria Cristina da Silva Porciuncula - Maria Cristina da Silva Porciuncula
Ação SocialAção Social - Irene Rodrigues da Rosa - Irene Rodrigues da Rosa

- Aprovação da Ata nº 07, - Aprovação da Ata nº 07, de 07 de Março de de 07 de Março de 
2023 – Sessão Ordinária. 2023 – Sessão Ordinária. 

PROPOSIÇÕES PROTOCOLADAS:PROPOSIÇÕES PROTOCOLADAS:
PSDB - PSDB - Partido da Social Democracia Brasileira - 01Partido da Social Democracia Brasileira - 01
PP - PP - Partido Progressista –01Partido Progressista –01
PSB -PSB - Partido Socialista Brasileiro – 01 Partido Socialista Brasileiro – 01

PROJETOS DE LEI PROTOCOLADOS:PROJETOS DE LEI PROTOCOLADOS:

Projeto de Lei nº 26/2023, Projeto de Lei nº 26/2023, de Autoria do Poder Exe-de Autoria do Poder Exe-
cutivo, Altera o Art. 13, Grupo III, da Llei Municipal cutivo, Altera o Art. 13, Grupo III, da Llei Municipal 
nº 4.112/2013, referente à majoração do número de nº 4.112/2013, referente à majoração do número de 
vagas disponíveis para o cargo de Agente Adminis-vagas disponíveis para o cargo de Agente Adminis-
trativo Auxiliar do Poder Executivo Municipal. trativo Auxiliar do Poder Executivo Municipal. 

SESSÕES ORDINÁRIAS TODAS AS SESSÕES ORDINÁRIAS TODAS AS 
TERÇAS-FEIRAS, A PARTIR DAS 18hTERÇAS-FEIRAS, A PARTIR DAS 18h

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras AltasCâmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras Altas
SESSÃO ORDINÁRIA - 13/03/2023SESSÃO ORDINÁRIA - 13/03/2023

Atas Aprovadas:Atas Aprovadas:
Ata nº 07/2023 retificada referente a Ata nº 07/2023 retificada referente a 
sessão extraordinária do dia 24 de sessão extraordinária do dia 24 de 

Feverreiro de 2023.Feverreiro de 2023.
Ata nº 09/2023 referente a sessão ordinária do dia 06 Ata nº 09/2023 referente a sessão ordinária do dia 06 
de Março de 2023.de Março de 2023.

Projetos de Lei a serem Apregoados:Projetos de Lei a serem Apregoados:
Projeto de Lei Ordinária nº 1711/2023: Ementa:Projeto de Lei Ordinária nº 1711/2023: Ementa: Auroriza  Auroriza 
o Poder Executivo Municipal a realizar a Abertura de Crédito o Poder Executivo Municipal a realizar a Abertura de Crédito 
Especial por Superávit Financeiro - Inclui ação no PPA 2022-Especial por Superávit Financeiro - Inclui ação no PPA 2022-
2025 e LDO 2023. 2025 e LDO 2023. Autoria: Autoria: Poder Executivo. Poder Executivo. 

Projeto de Lei Ordinária nº 1716/2023: Ementa: Projeto de Lei Ordinária nº 1716/2023: Ementa: Autoriza Autoriza 
o Poder Executivo Municipal a realizar a abertura de cré-o Poder Executivo Municipal a realizar a abertura de cré-
dito especial por superavit finaceiro no exercício de 2023. dito especial por superavit finaceiro no exercício de 2023. 
Autoria:Autoria: Poder Executivo Poder Executivo

Projeto de Lei Ordinária nº 1717/2023: Projeto de Lei Ordinária nº 1717/2023: Ementa: Concede Ementa: Concede 
abono salarial aos agentes comunitários de sáude e agente abono salarial aos agentes comunitários de sáude e agente 
de combate endemias. Autoria: Poder Executivode combate endemias. Autoria: Poder Executivo

Moção nº 01/2023: Ementa:Moção nº 01/2023: Ementa: MOÇÃO DE CONGRATU- MOÇÃO DE CONGRATU-

LAÇÕES À JOVEM ATLETA PEDRASALTENSE - LAÇÕES À JOVEM ATLETA PEDRASALTENSE - Autoria: Autoria: 
Marco Antonio Machaado da Costa - Marco Antonio Machaado da Costa - Votação:Votação: Aprovada por  Aprovada por 
unanimidadeunanimidade

Pedido de Informação nº 05/2023: Ementa:Pedido de Informação nº 05/2023: Ementa: O Vereador  O Vereador 
que este subscreve, vem pelo presente solicitar que o Po-que este subscreve, vem pelo presente solicitar que o Po-
der Executivo Municipal informe ao Poder Legislativo, com der Executivo Municipal informe ao Poder Legislativo, com 
relação à obra de pavimentação do Bairro João de Barro, relação à obra de pavimentação do Bairro João de Barro, 
em qual situação se encontra esta demanda, se há empresa em qual situação se encontra esta demanda, se há empresa 
contratada e qual prazo necessário para conclusão da obra. contratada e qual prazo necessário para conclusão da obra. 
Este pedido se justifica em razão de que os recursos já foram Este pedido se justifica em razão de que os recursos já foram 
destinados para a pavimentação mencionada, e a mesma, destinados para a pavimentação mencionada, e a mesma, 
encontra-se estagnada, ou seja, não se percebe por parte do encontra-se estagnada, ou seja, não se percebe por parte do 
Poder Executivo Municipal a mobilização para conclusão da Poder Executivo Municipal a mobilização para conclusão da 
obra referida, esta que é de grande valia para os habitantes do obra referida, esta que é de grande valia para os habitantes do 
município. município. Autoria: Autoria: Marco Antonio Machado Costa - Marco Antonio Machado Costa - Votação:Votação:  
Aprovado por unanimidadeAprovado por unanimidade

Indicação nº 12/2023: Ementa:Indicação nº 12/2023: Ementa: Que o Poder Executivo  Que o Poder Executivo 
Municipal, através de sua Secretaria competente implante Municipal, através de sua Secretaria competente implante 
em nossa rede de saúde como política pública de governo em nossa rede de saúde como política pública de governo 
em nosso município, o atendimento Psicológico Online para em nosso município, o atendimento Psicológico Online para 
os pacientes no âmbito municipal. os pacientes no âmbito municipal. Autoria: Autoria: Arildo Machado Arildo Machado 
Madruga - Madruga - Votação: Votação:  Aprovada por unanumidade Aprovada por unanumidade

Indicação nº 13/2023: Ementa: Indicação nº 13/2023: Ementa: Que o Poder Executivo Que o Poder Executivo 
Municipal, estude a viabilidade de fornecer novamente uni-Municipal, estude a viabilidade de fornecer novamente uni-
formes escolares e calçados aos alunos da rede municipal de formes escolares e calçados aos alunos da rede municipal de 
ensino. ensino. Autoria:Autoria: Marco Antonio Machado Costa -  Marco Antonio Machado Costa - Votação: Votação: 
Aprovada por unanimidadeAprovada por unanimidade

Indicação nº 14/2023: Ementa:Indicação nº 14/2023: Ementa: Que o Poder Executivo  Que o Poder Executivo 
Municipal, através de sua Secretaria competente, estude Municipal, através de sua Secretaria competente, estude 
uma forma de instalar redutores de velocidade, mais preci-uma forma de instalar redutores de velocidade, mais preci-
samente lombadas, na Av. Gilberto Acosta. samente lombadas, na Av. Gilberto Acosta. Autoria: Autoria: Diego Diego 
dos Santos Marques - dos Santos Marques - Votação: Votação: Aprovada por unanimidade.Aprovada por unanimidade.

Projeto de Lei Ordinária nº 1710/2023: Ementa: Projeto de Lei Ordinária nº 1710/2023: Ementa: Cria va-Cria va-
gas para cargos efetivos e dá outras Providências. gas para cargos efetivos e dá outras Providências. Autoria: Autoria: 
Poder Executivo - Poder Executivo - Votação: Votação: Aprovado por unanimidadeAprovado por unanimidade

Projeto de Lei Ordinária nº 171/2023: Ementa: Projeto de Lei Ordinária nº 171/2023: Ementa: Autoriza Autoriza 
o Poder Executivo a contratar professor de Português em o Poder Executivo a contratar professor de Português em 
caráter emergencial e temporário. caráter emergencial e temporário. VotaçãoVotação: Aprovado por : Aprovado por 
unanimidade.unanimidade.

Projeto de Lei ordinária nº 1715/2023: Ementa: Projeto de Lei ordinária nº 1715/2023: Ementa: Inclui o art. Inclui o art. 
8º na Lei 1.711 de 19 de Janeiro de 2023. 8º na Lei 1.711 de 19 de Janeiro de 2023. Autoria:Autoria: Poder  Poder 
Executivo - Executivo - VotaçãoVotação: Aprovado por unanimidade: Aprovado por unanimidade

Pregão Eletrônico – Nº 043/2023Pregão Eletrônico – Nº 043/2023 – Processo Nº  – Processo Nº 
043/2023. Aquisição de materiais e produtos de limpe-043/2023. Aquisição de materiais e produtos de limpe-
za e higienização, Sessão Pública: às 09:00h do dia za e higienização, Sessão Pública: às 09:00h do dia 
29/03/2023.29/03/2023.
Pregão Eletrônico – Nº 060/2023Pregão Eletrônico – Nº 060/2023 – Processo  – Processo 
Nº 060/2023. Contratação de Empresa paraRea-Nº 060/2023. Contratação de Empresa paraRea-
lização de Serviços de Estabelecimento Médico lização de Serviços de Estabelecimento Médico 
Veterinário,CONVÊNIO Nº 000004/2022-MMA, Sessão Veterinário,CONVÊNIO Nº 000004/2022-MMA, Sessão 
Pública: às 11:00h do dia 29/03/2023.Pública: às 11:00h do dia 29/03/2023.
Pregão Eletrônico – Nº 063/2023Pregão Eletrônico – Nº 063/2023 – Processo Nº  – Processo Nº 
063/2023. contratação de prestação de serviços de hora 063/2023. contratação de prestação de serviços de hora 

máquina, para escavação de 12 microaçudes –FPE máquina, para escavação de 12 microaçudes –FPE 
nº 1396/2022(SEAPDR), Sessão Pública: às 14:00h nº 1396/2022(SEAPDR), Sessão Pública: às 14:00h 
do dia 29/03/2023.do dia 29/03/2023.
Pregão Eletrônico – Nº 065/2023Pregão Eletrônico – Nº 065/2023 – Processo Nº  – Processo Nº 
065/2023. Aquisição de Cestas básicas, conforme pro-065/2023. Aquisição de Cestas básicas, conforme pro-
cesso 59051.019495/2023-92, vinculado ao protocolo cesso 59051.019495/2023-92, vinculado ao protocolo 
RS-F-4314506-14110-20230104, Sessão Pública: às RS-F-4314506-14110-20230104, Sessão Pública: às 
15:00h do dia 29/03/2023.15:00h do dia 29/03/2023.

Pinheiro Machado, 17/03/2023 Pinheiro Machado, 17/03/2023 
Ronaldo Costa Madruga Ronaldo Costa Madruga 

Prefeito MunicipalPrefeito Municipal
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EDUCAÇÃO

Escola municipal 
Assis Brasil retoma as 
aulas em Pedras Altas

Na última quarta-feira (15), a 
escola municipal de ensino 
fundamental Assis Brasil 

de Pedras Altas, retomou sua ati-
vidade escolar após o espaço ter 
passado por uma reforma, que ain-
da não foi finaliza por completo. 

Em conversa com a secre-
tária de Educação, Maria Eliana 
Azevedo, ela falou sobre as obras 
da escola. “Realmente as aulas 
atrasaram, o prédio é antigo e nós 
fizemos uma previsão e outras 
demandas apareceram. Mas tudo 
está sendo realizado, e as aulas já 
retomaram”, afirmou a secretária. 

Em relação as obras do 
educandário, ela informou que 
o espaço foi separado. “Nós 
dividimos o espaço que já teve 
a obra concluída, e os alunos en-
tram pela Educação e estão indo 

para o fundo do prédio de forma 
normal. As cinco salas de aula 
estão disponíveis, e em parte, o 
atraso das aulas já foi soluciona-
do”, destacou, esclarecendo que 
os alunos não possuem acesso 
na parte em que a reforma ainda 
não foi finalizada, priorizando a 
segurança de todos. 

VEREADORES - No espaço que 
o jornal dedica às câmaras da 
região, denominado ‘Por dentro 
dos Legislativos’, os vereadores 
do município já haviam feito 
pronunciamentos em relação ao 
retorno das aulas da Assis Brasil. 
O assunto foi bem comentado por 
todos na parte das explicações 
pessoais, principalmente pela 
preocupação em relação ao atraso 
do começo do ano letivo. 

Em sua fala na sessão do 
último dia (6), o vereador Mário 
Teixeira (PT) citou a sua partici-
pação na reunião da escola Assis 
Brasil, e informou que havia 
sugerido o retorno das aulas pelo 
sistema online, como foi feito na 
pandemia, enquanto as obras não 
eram finalizadas, e afirmou que 
quem estava presente concordou 
com a sua ideia. 

Também na mesma sessão, 
os vereadores Diego Marques 
(PT) e Arildo Medeiros (PP), 
fizeram seus pronunciamentos 
em relação à escola, destacando 
que na situação em que o espaço 
estava, seria melhor cancelar a 
festa do Carnaval Fora de Época 
do município que está marcada 
para acontecer no final de março, 
por ser um momento complicado. 

Educandário ainda está em reformas, porém sem prejudicar o ensino e a segurança

Divulgação TP

Por dentro dos 
Legislativos

ANTÔNIO PRESTES (PT) - Afirmou que o 
vereador Marco tem total apoio em relação 
ao seu pedido de moção, incluindo os outros 
pedidos. Afirmou que realmente o pessoal do 
interior precisa de mais recursos e atenção. 
Destacou que redutores de velocidade no 
município é uma importante pauta.
 
MÁRIO TEIXEIRA (PT) - Disse que gosta 
muito de notícia, e que na época das eleições 
sempre ia em emissoras de rádios. Afirmou 
que o país está movimentado politicamente, e 
que está gostando. 

VIVIANE ALBUQUERQUE (PP) - Agradeceu a 
presidente da Câmara pela decoração em rela-
ção ao mês das mulheres, e apoiou os colegas 

vereadores em seus pedidos. Informou que está fazendo algumas visitas neste 
mês, e citou a visita que fez até o Conselho Tutelar e recebeu alguns pedidos 
dos funcionários, incluindo ventiladores e camisetas para identificação da equipe. 

DIEGO MARQUES (PT) - Parabenizou o vereador Marco pelas demandas, 
assim como os demais vereadores. Afirmou que a reforma da escola Assis 
Brasil está bem adiantada, e mencionou que as aulas irão retornar. Afirmou 
que o carnaval do município irá sair. 

LÍDIA SOARES (PP) - Parabenizou o vereador Marco pela moção de louvor, 
e disse que achou muito boa a ideia de psicóloga online. Citou o redutor de 
velocidade, e afirmou que acha importante uma sinalização. 

MARCO ANTONIO COSTA (PT) - Apoiou as preposições dos vereadores 
Arildo e Diego, e falou sobre a audiência pública com a Equatorial, afirmando 
que é preciso pressionar a equipe para algo ser feito. Disse que a população 
precisa entender o que está acontecendo, e conseguir opinar e debater sobre 
o assunto. Falou sobre a limpeza de açudes no interior, pedindo mais uma 
atenção ao Poder Executivo. 

ELENICE MENDES (PT) - Também apoiou as indicações dos vereadores, e 
agradeceu a presidente pela oportunidade de participar de um seminário em 
Porto Alegre. Afirmou que o governador está dando prioridade a RS-608.

NÁDIA VENANCIO (PT) - Concordou com as indicações, pedido de informação 
e moção dos vereadores, destacou o psicólogo online e disse que faria muito 
bem. Em relação a Equatorial, a presidente afirmou ter falado com a consultora 
e informou que a reunião ainda não aconteceu na cidade de Pelotas, mas que 
assim que for marcada, todos serão comunicados para participar. Deverão 
apresentar número de protocolos e pedidos, além de informar quanto tempo 
cada produtor e morador ficou sem luz. A vereadora enfatizou que a Câmara 
tem esse material. 

Pedras Altas
Resumo dos pronunciamentos feitos na tribuna durante 

sessão ordinária do dia 13 de março de 2023
Arquivo TP

Sessão Ordinária nº 03 do Sessão Ordinária nº 03 do 
dia 13 de março de 2023dia 13 de março de 2023

EXPEDIENTE EXTERNOEXPEDIENTE EXTERNO
Equatorial Energia - Equatorial Energia - Informa que foi Informa que foi 
agendada, pela Equatorial Energia, au-agendada, pela Equatorial Energia, au-

diência pública no dia 17/03/2023, as 14 horas para tratar diência pública no dia 17/03/2023, as 14 horas para tratar 
assuntos referentes as constantes quedas de energias e assuntos referentes as constantes quedas de energias e 
os danos causados. os danos causados. 

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO
Requerimento - Autoria: Requerimento - Autoria:   Dinossane PechDinossane Pech - Comunica  - Comunica 
seu afastamento do mandato  da Câmara Municipal de seu afastamento do mandato  da Câmara Municipal de 
Vereadores a partir de 09/03/2023, para assumir Secretária Vereadores a partir de 09/03/2023, para assumir Secretária 
no Governo Municipal.no Governo Municipal.
Requerimentos - Autoria: Luana Vais -Requerimentos - Autoria: Luana Vais - Solicita informa- Solicita informa-
ções ao Poder Executivo, sobre a validade do contrato com ções ao Poder Executivo, sobre a validade do contrato com 
a empresa Compacta Sul que realizou a pavimentação a empresa Compacta Sul que realizou a pavimentação 
asfáltica da Miguel Arlindo Câmara.asfáltica da Miguel Arlindo Câmara.
Requerimentos - Autoria: Luana Vais -Requerimentos - Autoria: Luana Vais - Solicita ao Poder  Solicita ao Poder 
Executivo que realize operação de reparos, “tapa-buracos,” Executivo que realize operação de reparos, “tapa-buracos,” 
na rodovia Miguel Arlindo Câmara. na rodovia Miguel Arlindo Câmara. 

BAIXA PARA AS COMISSÕESBAIXA PARA AS COMISSÕES
Projeto de Decreto Legislativo (PDL) - Autoria: Projeto de Decreto Legislativo (PDL) - Autoria: 
Cocefi - Cocefi - Aprova prestação de contas do administra-Aprova prestação de contas do administra-
dor do município de Candiota, exercício 2020, Adriano dor do município de Candiota, exercício 2020, Adriano 
Castro dos Santos.Castro dos Santos.

DISCUSSÃODISCUSSÃO
Projeto de Lei (PL) - Autoria: Poder Executivo - Projeto de Lei (PL) - Autoria: Poder Executivo - Institui o Institui o 
Programa de recuperação fiscal do Município de Candiota Programa de recuperação fiscal do Município de Candiota 
para a Quitação de créditos tributários.para a Quitação de créditos tributários.
Projeto de Decreto Legislativo (PDL) - Autoria: Vereadora Projeto de Decreto Legislativo (PDL) - Autoria: Vereadora 
Luana VaisLuana Vais - Concede o título de cidadão honorário ao Sr.  - Concede o título de cidadão honorário ao Sr. 
João Cláudio Couto.João Cláudio Couto.
Projeto de Decreto Legislativo (PDL) - Autoria: Vereador Projeto de Decreto Legislativo (PDL) - Autoria: Vereador 
Gildo FeijóGildo Feijó - Concede o título de Mérito Farroupilha ao  - Concede o título de Mérito Farroupilha ao 
tradicionalista Pedro Azambuja Pereira.tradicionalista Pedro Azambuja Pereira.

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA
VOTAÇÃO DOS PARECERESVOTAÇÃO DOS PARECERES

Projeto de Lei Nº 59/2023 - Autoria: Poder ExecutivoProjeto de Lei Nº 59/2023 - Autoria: Poder Executivo -  - 
Autoriza o município de Candiota a abrir crédito especial e Autoriza o município de Candiota a abrir crédito especial e 
alterar o PPA, a LDO, LOA – Aquisição de cestas básicas de alterar o PPA, a LDO, LOA – Aquisição de cestas básicas de 
alimentos, auxílio da mitigação dos efeitos da estiagem e ao alimentos, auxílio da mitigação dos efeitos da estiagem e ao 
óleo diesel, no valor de R$ 316.734,84.óleo diesel, no valor de R$ 316.734,84.
Projeto de Lei Nº 60/2023 - Autoria: Poder ExecutivoProjeto de Lei Nº 60/2023 - Autoria: Poder Executivo - Au- - Au-
toriza o município de Candiota a abrir crédito especial e alterar toriza o município de Candiota a abrir crédito especial e alterar 
o PPA, a LDO, LOA – Auxílio Brasil no valor de R$ 40.000,00.o PPA, a LDO, LOA – Auxílio Brasil no valor de R$ 40.000,00.

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota

ASSISTA PRESENCIALMENTE OU PELA TV CÂMARAASSISTA PRESENCIALMENTE OU PELA TV CÂMARA  
SESSÕES ORDINÁRIASSESSÕES ORDINÁRIAS - todas as - todas as
 segunda-feiras a partir das 17h segunda-feiras a partir das 17h

COMISSÕES TÉCNICASCOMISSÕES TÉCNICAS - todas as  - todas as 
quartas-feiras a partir das 15hquartas-feiras a partir das 15h

/tvcamcandiota (Facebook)/tvcamcandiota (Facebook)
@tvcamaracandiota (Instagram)@tvcamaracandiota (Instagram)

@tvcamcandiota (Youtube)@tvcamcandiota (Youtube)

CONVITE PARA AUDIÊNCIA PÚBLICA CONVITE PARA AUDIÊNCIA PÚBLICA 
COM A EQUATORIAL ENERGIACOM A EQUATORIAL ENERGIA

A Câmara Municipal de Vereadores e Vereadoras convida a comu-
nidade para audiência pública, a ser realizada com a presença de 
representantes da empresa Equatorial Energia.
Dia: 17/03/2023 (sexta-feira)
Hora: 14h
Local: Plenário Gregório Ferreira, Vila Operária.
Assunto: As frequentes quedas de energia e os danos decorrentes

Contamos com sua presença, participe!!

PERDA 1º E 3º VIA DE NOTA DE PERDA 1º E 3º VIA DE NOTA DE 
TALÃO DE PRODUTORTALÃO DE PRODUTOR

O produtor rural de Hulha Negra, ALDAIR JOSE DALMAS, com O produtor rural de Hulha Negra, ALDAIR JOSE DALMAS, com 
a inscrição estadual 360/1006040, comunica que foi perdido a a inscrição estadual 360/1006040, comunica que foi perdido a 
1º e 3º via da nota do talão de produtor de numeração 698171 1º e 3º via da nota do talão de produtor de numeração 698171 
a 698180 vias perdidas ref. a nota nº 698171, Foi feito o devido a 698180 vias perdidas ref. a nota nº 698171, Foi feito o devido 
registro policial em 14/03/2023   registro policial em 14/03/2023   

ALUGA-SE ALUGA-SE casa grande no bairro João Emílio, em Candiota, com 130m² de área construída. casa grande no bairro João Emílio, em Candiota, com 130m² de área construída. 
3 quartos, sala ampla, cozinha e garagem, além de pátio todo murado, localizada na rua Flávio 3 quartos, sala ampla, cozinha e garagem, além de pátio todo murado, localizada na rua Flávio 
Rosa, 209, na parte alta do bairro. Tratar pelo fone (53) 99706-4875. Rosa, 209, na parte alta do bairro. Tratar pelo fone (53) 99706-4875. 
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EQUIPES PARTICIPANTES:EQUIPES PARTICIPANTES:
Gurizada do Seiva - Barca Furada - La Barca - Sem Freio - Pé de Gurizada do Seiva - Barca Furada - La Barca - Sem Freio - Pé de 
Chumbo - Gurizada da Hulha Chumbo - Gurizada da Hulha 

GANHADORES:GANHADORES:
1º lugar:1º lugar: Gurizada do Seiva Gurizada do Seiva
2º lugar: 2º lugar: Barca FuradaBarca Furada
3º lugar: 3º lugar: La BarcaLa Barca
Goleador: Goleador: Guilherme Bastos (Barca Furada)Guilherme Bastos (Barca Furada)
Goleiro menos vazado: Goleiro menos vazado: Alisson Oliveira (Gurizada do Seiva)Alisson Oliveira (Gurizada do Seiva)
Disciplina: Disciplina: Pé de ChumboPé de Chumbo

Quadra foi revitalizada

Na última terça-feira (14), 
aconteceu o evento de revi-
talização da quadra esporti-

va do bairro Seival, em Candiota, 
juntamente com a realização do 2º 
Torneio Entre Amigos da comuni-
dade. Entre time e espectadores, 
a partida reuniu em torno de 300 
pessoas no fim da tarde. 

Em 2022, o espaço sofreu 
vandalismo e ficou completamente 
danificado, para a reforma do lo-
cal, a Prefeitura investiu em torno 
de R$15 mil entre mão de obra e 
material.  A Secretaria de Cultura, 
Esporte e Juventude foi parceira 
do torneio, e além da premiação e 
arbitragem, colaborou com novos 
materiais esportivos. Na ocasião, 
seis equipes masculinas partici-
param das atividades, sendo que 
cinco fazem parte da comunidade, 
e umarepresentou o município de 
Hulha Negra. 

O secretario Diego Lima, 
que é morador do bairro, falou so-
bre a reforma. “É muito gratificante 
ver este espaço bonito e novamente 
sendo utilizado pela população. A 
nossa comunidade precisava deste 
espaço para a prática de esportes e 
diversão. Foi triste o que aconte-
ceu, mas felizmente tudo está novo 
mais uma vez e pronto para uso”, 
disse Diego. 

O integrante e responsável 
pelo time organizador, Jonathan-

Quadra esportiva de Seival 
recebe revitalização e 

torneio de comemoração
Lima, destacou o evento. “Tudo 
estava bem organizado, e várias 
famílias prestigiaram os jogos”, 
disse. Além disso, Jonathan falou 
sobre a importância do espaço. 
“Faz falta na comunidade, pois 
realmente não temos onde jogar 
mesmo. Muitas vezes dependemos 
do convite de outros timespara con-
seguirmos jogar em algum ginásio, 
fica complicado”, afirmou. 

Em relação a obra, Jonathan 
reforçou que o trabalho ficou bem 
feito, e espera que a comunidade 
conserve o espaço para que todos 
possam utilizar. Ele é responsável 
pelo time Gurizada do Seiva, que 
é composto por seis jogadores 
fixos e conta com o patrocínio da 
Barbearia Schmit. 

O prefeito Luiz Carlos Fo-
lador, afirmou que sempre irá 
apoiar o esporte. “Estaremos sem-
pre ao lado do esporte. Ele moti-
va, nos alegra e nos proporciona 
momentos felizes junto de amigos. 
Seguiremos juntos incentivando a 
prática esportiva como ponte para 
uma sociedade melhor”, ressaltou 
Folador. 

Além do secretário Diego, o 
recém-empossado vereador, Fabia-
no Aquere (sem partido), também 
prestigiou o evento. 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA ASSEMBLEIA GERALORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA
O Presidente da COOPERATIVA DEPRODUCAO AGROPECUARIA DO PAMPA GAUCHO LTDA- 

COOPAMPA, em cumprimento às disposições legais e estatutárias (Lei nº5.764/1971 e Estatuto Social da 
cooperativa), convoca os associados para se reunirem em ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAOR-
DINÁRIA, a realizar-se no dia 31de março de 2023, na Sede do Assentamento Santa Marta, s/n, no município 
de Candiota/RS, às 8 horas, com a presença de 2/3 (dois terços) dos associados, em primeiraconvocação; 
às 9 horas, com a presença de metade mais um dos associados, em segundaconvocação; ou às 10 horas, 
com a presença de, no mínimo, 10 (dez) associados, emterceira convocação, para deliberarem sobre a 
seguinte ORDEM DO DIA: 

Pauta da Assembleia Geral Ordinária: 
1. Prestação de Contas do exercício de 2022, compreendendo: a) Relatório de Gestão; b) Balanço do exer-
cício; c) Demonstrativo das sobras ou das perdas apuradas; d) Parecer do Conselho Fiscal. 
2. Destinação das sobras apuradas ou rateio das perdas;
3. Eleição e posse dos componentes do Conselho Fiscal;
4. Eleição para recomposição de cargo na diretoria;
5. Aprovação de alterações no regimento Interno da cooperativa;
6. Assuntos Gerais. 

Pauta da Assembleia Geral Extraordinária: 
1. Revogação do Estatuto Social da Cooperativa
2. Leitura, discussão e aprovação do Novo Estatuto Social da Cooperativa;
NOTAS: 1. Para efeitos legais e estatutários declara-se que o número de associados da cooperativa, nesta 
data, é 92 (noventa e dois);
2. A Assembleia se realizará fora da sede social por falta de condições adequadas da sede da cooperativa;

Candiota/RS, 16 de março de 2023.

Marcio Rogerio dos Santos
Presidente da COOPAMPA

COOPERATIVA DE PRODUCAO AGROPECUARIA DO PAMPA GAUCHO LTDA

Divulgação TP

Por dentro dos 
Legislativos

GUILHERME BARÃO (PDT) - Fez um relato sobre a visita que uma comitiva liderada 
pelo deputado Mainardi fez a ponte do rio Jaguarão, que se arrasta há 10 anos e a obra 
da nova ponte não sai do papel. Classificou como importante a ajuda do deputado. No 
trajeto até a ponte, o vereador aproveitou para observar a estrada principal dos assen-
tamentos de Candiota, que, segundo ele, está necessitando de colocação de material. 
Alertou que se isso não for feito agora que está seco, no inverno e com chuvas será tarde. 
Falou que está sendo trabalhada uma lei estadual de transição energética justa junto 
à Assembleia Legislativa, nos mesmos moldes de Santa Catarina. Por fim, valorizou o 
trabalho do deputado federal Sanderson (PL) em relação a Candiota, reconhecendo os 
recursos vultosos colocados pelo parlamentar, que tem como representante no município, 
o coordenador municipal de Segurança e Trânsito, Flávio Sanches.

LUANA VAIS (PT) – Parabenizou as mulheres pelo 8 de março, lembrando que esteve 
acompanhando a luta das mulheres do Movimento dos Trabalhadores Sem Terra (MST), 
que estiveram na sede do Incra em Porto Aelgre e na Secretaria de Estado da Educação 
(Seduc), reivindicando recursos para o combata à estiagem e também sobre a questão 
do transporte escolar rural – problema que em Candiota se arrasta há anos. Também 
comentou sobre a ajuda do deputado Mainardi para tentar destravar a obra da nova 
ponte do Jaguarão. Destacou que o presidente Lula assinou no dia 10 último o decreto 
para operacionalizar os recursos para o combate à estiagem. Comentou uma emenda do 
senador Paulo Paim, que foi entregue ao prefeito Folador e se referiu a provocação que 
fez nas redes sociais sobre os critérios de supressão de árvores no município.

DANILO GONÇALVES (PT) – Comentou que uma moradora do assentamento Nova Vitória 
lhe procurou porque enfrenta um sério problema de falta de água. Segundo o vereador, o 
açude dela secou, está inscrita no serviço de limpeza que está sendo feito pela Prefeitura, 
mas que até agora isso não aconteceu, questionando os critérios. Também se refeiu a 
estrada principal dos assentamentos, citando exemplos de que o pouco que chove já 
causa transtornos como atolamentos em alguns pontos. Disse que vem alertando que 
essa situação só se agrava. Criticou o serviço prestado pela Equatorial Energia na zona 
rural, dizendo que as quedas de energia são constantes, trazendo enorme prejuízos. 
Por fim, pediu que produtores não associados à cooperativas de leite também recebam 
auxílio para alimentação de seu gado. 

HULDA ALVES (MDB) – Parabenizou as mulheres pelo 8 de março e se referiu ai trabalho 
que seu gabinete vem fazendo para efetivação de políticas públicas de enfrentamento, 
especialmente, a violência contra a mulher. Se referiu a ação que seu mandato realizou 
durante o Carnaval Fora de Época de Candiota, com a campanha ‘Não é não’, contra o 
assédio e que foi um sucesso, cumprindo todos os objetivos. 

GILDO FEIJÓ (MDB) – Disse que quando falaram em fazer o Carnaval esse ano ficou com 
o pé atrás, porém admite que foi um grande acerto, tendo certeza disso vendo a alegria 
das pessoas no três dias de festa na praça central. Lembrou que os investimentos para 
o evento foram pequenos e o retorno grandioso, assinalando que serve até de terapia e 
saúde depois de tanto tempo de pandemia. 

MARCELO GREGÓRIO (PSDB) – O vereador e presidente da Câmara disse que o 
somatório de esforços para tirar a nova ponte do Jaguarão do papel é muito importante, 
enfatizando que o prefeito Folador está nesta luta desde o início, seja como prefeito ou 
como presidente do Cideja. Marcelo citou uma reunião com o vice-governador Gabriel 
Souza, onde o debate será o carvão e aonde estiveram presentes a representação política 
e a técnica.O vereador citou que a situação econômica mundial não é boa e que é preciso 
lutar pela maior riqueza do município, que é o carvão mineral.

ATAÍDES DA SLVA (PT) – Relatou que esteve em Porto 
Alegre. Tirou dúvidas no Incra sobre a comunidade 
quilombola do município e na Secretaria de Educação 
estadual pediu o cercamento da quadra esportiva da es-
cola estadual Oito de Agosto, que segundo ele, fica na 
beira da estrada e a bola seguidamente vai para onde 
passam os carros, podendo a qualquer momento dar 
um acidente. Também esteve na Secretaria Agricultura 
pedindo um trator de esteira para a abertura de açudes.

ADRIANO REVELANTE (MDB) – Assinalou que o 
Carnaval de Candiota foi tranquilo, parabenizando 
a organização. A exemplo do vereador Guilherme, 
também parabenizou o deputado Sanderson e o seu representante em Candiota, Flávio 
Sanches, pelo trabalho. Exaltou as ações do governo municipal, destacando a chegada 
de um caminhão-caçamba e uma retroescavadeira. Informou o pagamento das horas-
-extras por parte da Prefeitura, lembrando que quando esse governo assumiu haviam 
horas para serem pagas. Por fim, classificou como ‘mimimi’ a questão do corte de árvores. 

* A fala do vereador FabianoAquere e que foi empossado na segunda-feira (13), já foi 
utilizada pelo jornal na edição anterior.

Candiota
Resumo dos pronunciamentos feitos na tribuna 

durante sessão ordinária do dia 13 de março de 2023
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BODAS DE PRATA

Um torneio e uma progamação o dia todo vai marcar a importante data da equipe

Time feminino Corinthians 
Candiotense comemora 
25 anos de atividades

Neste domingo (19), o time 
feminino Corinthians Can-
diotense irá realizar o 1º 

Torneio Regional da Fiel, em co-
memoração aos 25 anos de atuação. 
O evento acontecerá no Ginásio 
Domingão, na Vila Operária, em 
Candiota, a partir das 07h30.

Para entrar no evento basta 
levar 1kg de alimento não pere-
cível, e além dos jogos haverá 
show com o grupo Fechamento, 
mateada, praça de alimentação, 
brinquedos infláveis, entre outras 
atrações. 

O TIME - O nome do time foi suge-
rido pela atleta Daiana dos Santos, 
por acompanhar o amor do irmão 
pelo time paulista. “Lembro que 
meu irmão tinha a camisa do time 
que era patrocinado pelo Kalunga, 
há muito tempo. Me encantei pelo 
time, então, a partir daí, virei Co-
rinthians”, relembrou Daiana. 

Ao falar sobre o começo 
do time, as atletas relembraram 
que o seu primeiro técnico, Ál-
varo Ornelas foi fazer a inscrição 
do grupo na sua primeira compe-
tição, queria colocar outro nome. 
“Ele queria colocar o nome do 

time como SPC (Só Para Con-
trariar), porque não gostava do 
outro nome. Então ele foi para a 
reunião e disse que iria decidir lá, 
quando voltou, largou a ficha de 
inscrição pra nós e falou: estão 
inscritas com o nome Corin-
thians”, destacou. 

A presidente do time Julia 
Graziela Azambuja, falou sobre 
o começo de tudo. “No tempo 
antigo, pra nós não tinha tempo 
ruim e na maioria das vezes nem 
transporte tinha. Chegávamos 
nos jogos só pela carona, descia 
toda equipe para o trevo da Vila 
Operaria para pegar carona”, 
lembrou Julia. 

Com sentimento de sauda-
des, a sempre atleta Daiane Or-
nelas foi citada pela presidente. 
“Há 20 anos perdemos um dos 
esteios desta equipe de forma 
muito trágica, ela nos deixou 
muito cedo. Naquele momento 
a dificuldade foi tão grande, 
que a equipe perdeu a vontade 
de seguir. Alguns anos depois, 
entendendo a importância do 
trabalho que todas faziam junto à 
ela, decidiram voltar a jogar. Ali 
se iniciou uma nova caminhada, 

com algumas meninas novas e 
outras fundadoras”, destacou. 

Sendo assim, a equipe 
retomou suas atividades e não 
deixaram o legado de Daiane 
morrer. Alguns anos mais tarde, o 
primeiro time masculino foi cria-
do, um estilo diferente do original 
criado por mulheres, mas juntos 
formaram uma nova família. 

Atualmente, o Corinthians 
Candiotense é formado por atle-
tas de toda a região. Ademais, 
existe uma escolinha de base 
feminina há mais de 10 anos. 
“Também contamos com uma 
categoria livre masculina, uma 
livre feminina e uma categoria 
veterana masculina”, informou. 

TÍTULOS - De acordo com as 
informações fornecidas, o time 
possuí oito títulos de campeão do 
município, entre os títulos de cam-
peão e vice-campeão de torneios 
dentro e fora da cidade. “Nos dois 
últimos anos a equipe se aventurou 
em buscar uma representação no 
Campeonato Gaúcho de futebol 
7, com o 5º lugar no Estado, e 
ano passado novamente na final”, 
citou Julia. 

Arquivo TP

Por dentro dos 
Legislativos

ÉLITON RODRIGUES (MDB) – O vereador parabe-
nizou a vereadora Laura Ratto (MDB) pela iniciativa 
da homenagem às Mulheres Destaques. Disse que 
já são 550 pontos de iluminação de LED instalados 
dos 852 e garantiu que 100% da população será 
atendida. Confirmou as datas da próxima edição do 
Rallye Regularidade: 29 e 30 de abril, durante as 
comemorações de aniversário do município.    

LAURA RATTO (MDB) – A vereadora comentou 
sobre a felicidade em poder homenagear cada uma 
das 11 mulheres que estiveram no Plenário Walter 
Azambuja e sobre a importância de reconhecer a 
história e as lutas de cada uma. Fez uma retros-
pectiva sobre os diversos projetos de sua autoria em 2021 e 2022em relação 
às mulheres, entre campanhas de conscientização, valorização e homenagens.

CÁSSIO GARCIA (PP) – O vereador falou sobre as ações desenvolvidas na 
Câmara pelo Dia Internacional da Mulher; parabenizou o trio de vereadoras e 
demais mulheres que trabalharam para que os dois dias de eventos fossem 
um sucesso. Falou sobre mais um acidente na BR 293 e os pedidos que os 
vereadores vem fazendo em relação ao tema, inclusive de uma terceira via. 

ELIZETE BALDEZ (PP) – A vereadora elogiou o trabalho da vereadora Laura 
Ratto (MDB) por todos os projetos em relação às mulheres e agradeceu pelas 
ações que desenvolve nesse sentido. Elogiou o Executivo pela prestação de 
serviços na Vila Umbu. Comemorou as reformas e limpeza no teatro. Informou 
que deve sair em breve a construção de uma pista de caminhada na Avenida 
Protásio Alves. Protocolou pedido de patrolamento em estradas rurais.  

VILSINHO JORGE (PP) – O vereador agradeceu o Executivo pela manutenção 
nas estradas às quais havia protocolado pedido de providência recentemente. 
Informou que o maquinário deve continuar trabalhando e atender outras regiões 
em breve. Comentou sobre a iluminação pública e que as pessoas estão ficando 
satisfeitas com o serviço. Parabenizou as colegas vereadoras pelos eventos em 
alusão do Dia Internacional da Mulher. 

PROFESSORA MAGDA (PDT) – A vereadora comentou sobre os belos eventos 
para as mulheres e importância do comparecimento neste tipo de atividade. 
Comentou sobre as estradas, que apesar de alguns serviços estarem sendo 
realizados, há muitos pontos terríveis. Também falou das péssimas condições da 
ERS-608, que novamente precisa de manutenção. Informou que o deputado Fe-
deral Afonso Mota (PDT) enviou emenda de R$ 100 mil para saúde do município.  

FÁBIO DIAS (PSDB) – O vereador protocolou pedido para troca de lâmpadas 
queimadas nas ruas José Ratto da Silveira (próximo ao nº 318), Ulisses Guima-
rães (próximo ao nº 53) e 24 de Fevereiro (próximo ao nº 527). Disse que sabe 
que existe um cronograma para essa manutenção, mas registra os pedidos 
dos moradores. Afirmou que o trabalho da atual gestão tem sido impecável 
no município. Comentou sobre a apresentação do projeto de ecoterapia para 
atender os pinheirenses.  

RENATO RODRIGUES (PSDB) – O vereador protocolou pedidos de manutenção 
de esgoto na José Ratto da Silveira e que dessa vez seja realizado um serviço 
bem feito para que todos tenham acesso ao Detran. Disse que foi chamado no 
Parque das Acácias para ver situação da iluminação pública e espera que seja 
providenciado em breve. Contou que esteve na Vila Umbu, solicitou iluminação 
na quadra, retirada de entulhos e disse que agora aquela população está sendo 
melhor atendida.

FABRÍCIO COSTA (PSB) – O vereador elogiou os eventos realizados na Câmara 
em alusão do Dia Internacional da Mulher. Comentou sobre a audiência pública 
em relação às mudanças no trânsito e que as pessoas entendem a necessi-
dade de que algo seja feito para melhorar. Falou sobre licenças ambientais e 
necessidade d e mudanças na burocracia para os produtores rurais garantirem 
avanços em suas propriedades. 

Pinheiro Machado
Resumo dos pronunciamentos feitos na tribuna 

durante sessão ordinária do dia 14 de março de 2023
Arquivo TP

Sabemos que o mundo está cada mais digital, Sabemos que o mundo está cada mais digital, 
mas o jornal impresso eterniza momentos!mas o jornal impresso eterniza momentos!
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Não há limite de idade para participar da nova invernada pinheirense

TRADICIONALISMO

Não é cobrado valor algum para fazer parte do grupo

“Onde estão aqueles que 
dançavam nas inver-
nadas mirins e juve-

nis há alguns anos?”. Foi esse o 
questionamento do pinheirense 
Émerson Pontes, que há um mês 
fundou a Invernada Artística Xiru. 
Para o jornal, ele disse que sua 
primeira experiência com a dança 
tradicionalista foi por volta dos 10 
anos no Centro Cacimbiense de 
Tradições Gaúchas (CCTG) Lila 
Alves, a convite da professora 
Rosseni Alves, sua referência na 
área. A novidade agora é que, além 
de totalmente gratuito, o projeto 
independente conta com as cate-
gorias adulto e veterana - coisa 
que há muitos anos não se via em 
Pinheiro Machado. 

OBJETIVO - Conforme contou, 
oprincipal objetivo é fazer com 
que os adultos - assim como os 
mais jovens - também se sintam 

Invernada adulta e veterana de 
Pinheiro Machado completa um mês 

e tem vagas abertas para homens

capazesde dançar em uma inver-
nada. “Têm três coisas que eu dei-
xei muito claras na primeira reu-
nião: não desista por achar que não 
vai ter tempo (vamos tentar achar 
horário pra todos); não desista por 
achar que não vai aprender (todos 
que eu ensaiei aprenderam); vou 
ensaiar de graça, não vou cobrar 
nada além de força de vontade de 
cada um”, destacou. 

ENSAIOS - Segundo Émerson, 
a primeira reunião ocorreu há 
um mês e já foi possível montar 
sete pares logo no primeiro dia. 
“Fiquei muito contente, pois 
estávamos tão empolgados que 
já fizemos o primeiro ensaio. E 
essa é a nossa meta: ter um grupo 
descontraído e que os ensaios 
nos deem alegria”, ressaltou. Na 
oportunidade, ele agradeceu à co-
laboradora Kauane Azambuja, que 
já foi sua aluna de dança e agora 

está ajudando a colocar em prática 
o novo projeto. Ainda de acordo 
como instrutor, a intenção é já re-
alizar apresentações em setembro, 
durante os festejos farroupilhas. 

EXPERIÊNCIA - A reportagem 
também fez contato com uma das 
integrantes do grupo para saber 
como tem sido a experiência. 
Cleonice Madruga tem 45 anos e 
disse estar feliz, fazendo o que 
gosta e realizando um sonho de 
guria. “Naquela época a questão 
financeira era o principal proble-
ma e depois de adulta não tive a 
oportunidade porque aqui não 
tinha uma invernada veterana há 
muitos anos. Quando o Emerson 
fez aquela publicação sobre o 
assuntona internet não pensei 
duas vezes em entrar, pois soube 
que seria a realização de um so-
nho. O grupo é super divertido, 
parceiro e o melhor é que são 

pessoas que realmente gostam e 
sentem prazer em estar ali. Para 
muitos é a primeira oportunidade 
e para outros é a satisfação de 
voltar aos tablados”, disse. Ain-
da segundo ela, o pouco tempo 
já foi suficiente para admirar o 
trabalho do instrutor, que não 
está medindo esforços para 
dar continuidade ao trabalho e 
desenvolvimento do grupo, sem 
contar com remuneração alguma 
para isso. 

PARA PARTICIPAR - Confor-
me repassado para a reportagem, 
atualmente há vagas disponíveis 
para homens. Os ensaios ocor-
rem sempre à noite, após horário 
comercial, em um dia da semana 
que fique melhor para a maioria 
do grupo. Para maiores informa-
ções, é possível entrar em contato 
com o próprio Émerson através do 
WhatsApp (53) 99900 9790. 

A primeira apresentação do grupo deve ocorrer na Semana Farroupilha

Mais que uM jornal,Mais que uM jornal,
identidade regional!identidade regional!


